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Глава Республики Северная Осетия 
– Алания Вячеслав БИТАРОВ провел 
рабочую встречу с министром 
экономического развития Казбеком 
ТОМАЕВЫМ.

Глава республики отметил, что ушедший год для Северной 
Осетии был непростым в связи с пандемией коронавируса. 
Она стала вызовом для всех сфер деятельности. Министер-
ство экономического развития вело работу по поддержке от-
раслей, пострадавших в период распространения COVID-19, 
а также продолжало заниматься социально-экономическим 
развитием республики.

– Мы работали над реализацией федеральных целевых 
программ, все эти задачи успешно были решены. Но надо 
идти вперед по пути дальнейшего социально-экономиче-
ского развития Северной Осетии, – подчеркнул Вячеслав 
Битаров.

В ходе встречи руководитель профильного ведомства 
доложил о работе над нормативными документами, свя-
занными с отменой единого налога на вмененный доход 
(ЕНВД), отметив, что соответствующие законопроекты уже 
подготовлены совместно с региональным отделением партии 
«Единая Россия». В частности, на ближайшем заседании 
Парламента Северной Осетии планируется рассмотреть 
изменения в республиканский закон «О налоговой ставке 
для отдельных категорий налогоплательщиков при приме-
нении упрощенной системы налогообложения на территории 
Республики Северная Осетия – Алания», согласно которым 

предлагается вдвое уменьшить ставки по УСН: с 6 до 3%, 
если объектом налогообложения являются доходы, и с 15% 
до 7,5% в случае, когда объектом выступают доходы за 
минусом расходов.

– Это важно для предпринимателей, которые реализу-
ют маркированные товары, и для юридических лиц. Для 
них переход с ЕНВД на оптимальную в данной ситуации 
патентную систему не предусмотрен, что грозит ростом 
налоговой нагрузки, если не принять меры, – сказал Каз-
бек Томаев.

Кроме того, на следующую сессию Парламента РСО–А 
также будут вынесены и изменения в республиканский За-
кон «О применении патентной системы налогообложения». 
Предлагается расширить перечень видов деятельности, в 
которых может применяться патентная система. 

(Окончание на 2-й стр.)

На все руки дока

Еще лет двадцать назад в штате каждого 
школьного коллектива были рабочие-
хозяйственники. Они могли устранить в ходе 
учебного процесса небольшие неполадки. Но 
если возникал вопрос посложней, приходилось 
вызывать коммунальщиков – энергетиков, 
тепловиков, водопроводчиков. 

Директор СОШ № 108 г. Моздо-
ка Татьяна Брюховецкая (тогда 
еще начальник управления об-
разования) рассказала, что при-
ходилось коммунальщикам пла-
тить за работу немалые суммы. 
И тогда, произведя небольшие 
расчеты, финансисты управле-
ния пришли к выводу о том, что 
создание единой хозяйственной 
группы даст существенную эко-
номию средств. Таким образом и 
возникла хозгруппа мастеров, ко-
торую в первые годы возглавляли 
Дмитрий Лисицын, Владимир 
Абидов и уже много лет ею руко-
водит Алексей Педан:

– Первые серьезные специали-
сты нам понадобились, когда мы 
стали сами ремонтировать ко-
тельные в образовательных уч-
реждениях: прошли аттестацию, 
получили лицензию на эксплу-

атацию опасных объектов, при-
няли инженера по эксплуатации 
газового оборудования. Дальше 
больше – нужны были инженер 
КИПиА, прораб, энергетик, инже-
нер по охране труда. Появились 
школьные автобусы – приняли 
инженера-механика. Но это не 
значит, что каждый из них выпол-
няет работу сугубо по своей спе-
циализации – они универсальные 
мастера. В прошлом 2020-м году 
хозгруппа поработала прямо по-
стахановски на важнейшем объ-
екте – для детского технопарка 
«Кванториум» нужно было пере-
оборудовать старое (XIX века) 
здание Станции юных техников. 
Вся тяжелая работа по демон-
тажу, погрузке строительного 
мусора, выгрузке строительных 
материалов легла на плечи работ-
ников хозгруппы. Затем началась 

работа по ремонту электросети, 
системы отопления и так далее. 
В итоге в сентябре на открытие 
Кванториума приезжал глава ре-
спублики Вячеслав Битаров, и 
мы очень волновались. Но все 
прошло хорошо, и технопарк се-
годня успешно работает. А де-
вять работников нашей хозгруппы 
были награждены Почетными 
грамотами главы администрации 
Моздокского района.

Перед выездом на очередной 
объект – в Кизлярской СОШ № 
1 требовалось устранить течь в 
одном из трех котлов – мы встре-
тились с одним из награжден-
ных – Александром Кулешом. 
Он мастер на все руки, как сам 
признался: «Работы не боюсь – и 
ломом, и иным инструментом го-
тов поработать!». Интересно, как 
появляется трудолюбие, которое 
не покидает человека, даже если 
он уже давно живет «со всеми 
удобствами»?

Александр Викторович родился 
на Урале в 1952 году, родители 
переехали в Моздок – поближе к 
родственникам по материнской 
линии. А помнит наш герой: еще 
мальчишкой с восторгом смотрел, 

как дед Александр Филиппович 
Кулеш столярничал и плотничал 
в своей мастерской – строил ульи 
– был еще и пасечником. И когда 
Саше перепадало поручение от 
деда, выполнял его старательно. 
Учился в школе № 1 г. Моздока, 
любил физкультуру, футбол, труд 
и рисование. Поступил в профес-
сионально-техническое училище 
и выучился на столяра-плотника. 

Отслужив в армии, вернулся в 
родной Моздок, устроился на ра-
боту на гардинную фабрику тока-
рем, затем стал помощником ма-
стера по ремонту оборудования; 
не отрываясь от производства, 
окончил техникум легкой про-
мышленности. 28 лет на «гардин-
ке», еще пять лет на других пред-
приятиях города добросовестно 
трудился Александр Кулеш. Но с 
развалом экономики пришлось ис-
кать новую работу. Пришел одним 
из первых в хозгруппу управления 
образования – слесарем-сантех-
ником. 

Сегодня А. Кулеш – слесарь 
широкого профиля. Он уже на 
пенсии, но работу бросать не соби-
рается. С супругой Людмилой Ва-
лентиновной Романовской жи-
вут в своем доме в ст. Луковской, 
вырастили трех дочерей, есть три 
внука и две внучки – стараются 
всем помогать. Мастер Кулеш 
всюду востребован – и на работе, 
и в своем доме, и соседям, бывает, 
помогает. Благо все инструменты 
у него в мастерской имеются. Да 
и сидеть без дела не умеет: есть 
небольшой огород, построил, как 
и все луковчане, тепличку, чтобы 
выращивать овощи, зелень.

Когда мы говорим «хозяин», 
подразумеваем взрослого чело-
века, не просто владельца дома, 
а еще и умеющего трудиться на 
благо семьи. Александр Кулеш – 
знатный хозяин и хороший хозяй-
ственник. На нем и его коллегах 
и держится, ими и содержится 
хозяйство школ, детских садиков 
Моздокского района в порядке. 
Спасибо им.

Лариса БАЗИЕВА.

Корректировка
для общей пользы

С первого января этого года в стране отменен налог на 
вмененный доход ЕНВД для предпринимателей. В Северной 
Осетии по этой форме налоговых отчислений работали 7,5 
тысячи индивидуальных предпринимателей  и юридических 
лиц. И теперь им необходимо перейти на другие виды 
налогообложения, однако все они выше, чем ЕНВД.

Переход же на патентную систему 
лишь незначительно выше ЕНВД, про-
блема в том, что многие предпринимате-
ли не имеют права ее использовать. Им 
остается уплачивать налог либо в 15% 
с оборота, либо в 6% с чистого дохода. 
Однако это в несколько раз выше преж-
ней суммы налога и нанесет бизнесу се-
рьезный ущерб или отправит его в неле-
гальную сферу. В связи с этим депутаты 
Парламента  РСО–А от «Единой России» 
выступили с инициативой снизить ставку 
указанного налога вдвое: до 7,5 и 3% со-
ответственно. 

Вот как прокомментировал эту иници-
ативу заместитель председателя бюд-
жетного комитета парламента Асланбек 
Гогаев:

– По данным Управления федераль-
ной налоговой службы по РСО–А, на 
оптимальную (альтернативную) систему 
налогообложения в виде патентной си-
стемы не смогут перейти более 500 орга-
низаций и 920 индивидуальных предпри-
нимателей. На налогоплательщиков, при-
менявших ЕНВД, существенно возрастет 
налоговая нагрузка. Для предотвраще-
ния спада в экономике возникла необхо-
димость создания для них релевантных 
ЕНВД-условий. Предлагается уменьшить 
налоговые ставки упрощенной системы 
налогообложения на 50%, установив их 

в размере 3 и 7,5% соответственно для 
организаций, использующих следующие 
виды деятельности: розничная торговля, 
осуществляемая через объекты социаль-
ной торговой сети, имеющие торговые 
залы; розничная торговля, осуществля-
емая через объекты стационарной тор-
говой сети,  не имеющие торговых залов,  
а также через объекты нестационарной 
торговой сети. Кроме того, индивидуаль-
ные предприниматели, осуществляющие 
деятельность по реализации товаров, 
подлежащих обязательной маркировке 
средствами идентификации в соответ-
ствии с федеральным законодатель-
ством. Все эти предложения внесены 
нами в законопроект. 

(Окончание на 2-й стр.)

ВСТРЕЧАВСТРЕЧА ЧЕЛОВЕК ТРУДА ЧЕЛОВЕК ТРУДА 

АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В. БИТАРОВ: 

«Мы работали над реализацией федеральных 
целевых программ, все эти задачи успешно 

были решены. Но надо идти вперед по пути 
дальнейшего социально-экономического 
развития Северной Осетии».
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По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, 21 января  по республике 
ожидается облачная с прояснениями погода, преимущественно без осадков, 
утром местами туман, гололед, на дорогах гололедица. В горах выше 2000 

метров лавиноопасно. Температура воздуха по республике от 4 градусов мороза 
до 1 градуса тепла, во Владикавказе от 1 градуса мороза до 1 градуса тепла.
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КУРСЫ ВАЛЮТСОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

♦  СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По со-
стоянию на 08:00 20 января число заразившихся 
коронавирусом нового типа в Северной Осетии 
выросло за сутки до 13743 человек. Об этом в 
среду сообщили в пресс-службе Управления 
Роспотребнадзора. «Количество выявленных 
случаев заражения COVID-19 в республике за 
последние сутки увеличилось на 77 и достигло 
13743», – говорится в сообщении.
♦  ОТМЕЧЕН РОСТ. В Северной Осетии по-

требительские цены в декабре 2020 года по 
отношению к предыдущему месяцу выросли на 
1,1%. Стоимость продовольственных товаров 
увеличилась на 2,5%, непродовольственных 
товаров – на 0,1%, услуги подешевели – на 0,1%, 
сообщается в материалах Северо-Кавказстата. 
Стоимость условного (минимального) набора 
продуктов питания в конце декабря 2020 года 
составила 4, 1 тысячи рублей в расчете на од-
ного человека в месяц. По сравнению с концом 
предыдущего месяца выросла на 2,9%.
♦  СТРОИТЕЛЬСТВО. В Северной Осетии 

построят два ФАПа и две амбулатории в се-
лениях Мацута и Рамоново, в селениях Коста 
и Хумалаге соответственно. Ремонты будут 
проводиться в амбулаториях Дзуарикау, Црау, 
Сурх-Дигоры. Также планируются капремонты 
в детской поликлинике Дигоры и в поликлинике 
Чиколы. В 2020 году на территории республики 
в рамках нацпроекта «Здравоохранение» было 
построено 36 ФАПов.
♦  РЕСТАВРАЦИОННЫЕ РАБОТЫ. Во Влади-

кавказе в 2021 году планируется реставрация 
Музея осетинской литературы имени Коста 
Хетагурова по улице Ботоева. Также заплани-
ровано проведение ремонтных работ в доме, 
где родился Коста Хетагуров. В этом году также 
пройдут реставрационные работы церкви в се-
лении Кумбулта, святилища Святого Георгия в 
селении Дагом, сторожевых башен Кодзаевых в 
селении Гулар. Продолжатся работы по рестав-
рации Зругской церкви.
♦  НАСЛЕДИЕ ПРЕДКОВ. В Домах культуры 

и клубах населенных пунктов Моздокского 
района состоялся танцевальный фестиваль 
«Маршрут дружбы». Дети из хореографических 
ансамблей на суд жюри представили лучшие 
номера из своего репертуара. Через язык танца 
представители молодого поколения изучают 
культуру и обычаи народов Кавказа. Танцеваль-
ные коллективы были награждены грамотами 
Министерства по вопросам национальных от-
ношений Северной Осетии, участники получили 
памятные подарки.
♦  ЧИСЛЕННОСТЬ ЖИВОТНЫХ. Специали-

сты Фонда дикой природы России, Тебердин-
ского и Северо-Осетинского заповедников про-
ведут учет зубров. Цель мониторинга – получить 
максимально точную информацию о состоянии 
поголовья краснокнижных животных в ареале 
их обитания. По последним данным, на Север-
ном Кавказе обитает 160 чистокровных зубров. 
38 из них живут в ущелье Кизгыч в Архызе и 
122 – в Северной Осетии. Зубр – единственный 
в мире вид, который удалось вернуть в дикую 
природу после истребления. 

Пульс республикиПульс республики
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Црау: негасимое 
пламя Вечного огня

 «Кванторианцы» 
вышли на защиту

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

Плюсы и минусы отмены единого 
налога на вмененный доход

Сослан ХОХОЕВ, исполнительный директор АНО «ЦОП 
БПК»:

– Плюсы: налог станет более справедливым, до этого он 
исчислялся от площади и не учитывал реальные обороты 
и доходы. При этом сейчас есть патентная система нало-
гообложения, которая является прямым аналогом ЕНВД. 
Минусы: для некоторых предпринимателей возможно по-
вышение суммы налогов. Пока не изучили новые системы 
налогообложения, люди привыкли за 20 лет платить одну 
сумму, а теперь эта сумма изменится. Причем она может 
измениться как в большую сторону, так и в меньшую, при 
правильном выборе системы налогообложения.

Анатолий ИВАНОВ, экономист:
– Для многих предпринимателей ЕНВД был удобен своей 

простотой – вне зависимости от заработков все платили 
одинаково: от 7,5 до 15% от суммы вмененного дохода. А 
вмененный доход может быть меньше реального в разы. В 
свое время ЕНВД помог вывести из «серой» зоны сферы де-
ятельности, до этого вообще нигде не обозначенные. Однако 
некоторые предприниматели с огромными оборотами стали 
использовать ЕНВД для уплаты минимального налога, что 
несправедливо. Теперь же такого быть не должно – в этом, 
на мой взгляд, плюс. Минусом же вижу положение малого 
бизнеса, в котором он окажется после отмены ЕНВД.

Владимир, предприниматель:
– В свое время ЕНВД действительно справился со своей 

задачей, благодаря ему многие предприниматели выходили 
из тени и стали платить налоги. Однако сейчас не встраива-
ются в ту концепцию, которую вводит государство: онлайн-
кассы, предусматривающие контроль за каждой транзакци-
ей, и тем более маркировку всех товаров, которую внедряют. 
После отмены ЕНВД налоги для предпринимателей значи-
тельно возрастут. У каждого по-своему в зависимости от 
вида деятельности и оборота. Добавьте к этому маркировку 
и онлайн-кассы, которые требуют дополнительного обо-
рудования и ведения отчетности, и уже в ближайшие годы 
розничная торговля станет недоступной для большинства 
мелких торговцев.

 Залина КАРАЕВА, индивидуальный предприниматель:
– Меня, как, думаю, и многих других предпринимателей в 

сфере торговли, общепита и транспорта, вполне устраивал 

специальный налог на вмененный доход, введенный в 2003 
году, который позволил в свое время вывести из «тени» не-
большой бизнес. Под критерии самозанятых я не подхожу, 
так как  у меня небольшой продуктовый магазинчик. Поэтому 
выбор невелик: или переход на общую систему налогообло-
жения и уплата налога на прибыль (20%), или на «упрощенку» 
– «Доходы», 6%, «Доход минус расходы» – 15%. Для розничной 
торговли это много. Думаю, большинство из нас просто его не 
смогут потянуть. Кто-то опять уйдет в тень, кто-то поднимет 
цены на продукты и товары, в итоге пострадает покупатель, 
а если не будет спроса, мелкий бизнес просто разорится. 

Рафаэль АСЛАНОВ, предприниматель:
– С одной стороны, отмена ЕНВД повысит эффективность 

работы налоговиков. Но для предпринимателей будут и 
минусы. Например, юридические лица не смогут применить 
«родственную» патентную систему. Она предусмотрена 
только для индивидуальных предпринимателей.

Да и стоимость патента в большинстве случаев оказы-
вается значительно выше налога, уплачиваемого при при-
менении ЕНВД.

Отмена «вмененки» ударит прежде всего по маленьким 
магазинам и кафе, что приведет к сокращению штатов, 
официальной зарплаты и приведет к росту цен. Да и что ка-
сается роста бюджетных поступлений от реформы, то это 
тоже сомнительно. Кто-то закроет свой бизнес,  а переход 
на общий режим налогообложения превратит ЕНВДшников 
в плательщиков НДС. Все суммы уйдут в федеральный бюд-
жет, а поступления в местный бюджет уменьшатся.

Алла ХАДОНОВА, экономист Управления сельского 
хозяйства Ирафского района:

– Сельскохозяйственный товаропроизводитель в основ-
ном свою деятельность ведет на налоговом режиме ЕСХН. 
Отмена ЕНВД больше затрагивает розничную торговлю. 
На мой взгляд, для налогоплательщика особых плюсов в 
отмене ЕНВД нет, т. к. организации и индивидуальные пред-
приниматели вправе перейти на упрощенную систему нало-
гообложения (УСН) или общую систему налогообложения, 
а индивидуальные предприниматели на патентную систему 
налогообложения (ПСН) или на уплату налога на професси-
ональный доход (НПД).

Александр Кулеш с коллегами едет на очередной вызовАлександр Кулеш с коллегами едет на очередной вызов



Ïðåçèäèóì èçáðàí
Вчера во Владикавказе про-

шел пленум Совета ветеранов 
республики.

В Совет входят более трех десятков ор-
ганизаций, объединяющих 200 тыс. вете-
ранов самых разных категорий. В Совете 
их представляют 70 избранных членов, 
большая часть которых приняла участие в 
пленуме. В его работе также участвовали 
представители органов республиканской 
и местной власти, 58-й армии, других обще-
ственных объединений.

Начался пленум с Минуты молчания в 
память о ветеранах, ушедших из жизни в 
самом конце прошлого и начале нынешне-
го года. Целью пленума было утверждение 
планов работы Совета и сметы финанси-
рования на текущий год, а также избрание 
членов его совещательного органа – пре-
зидиума.

С докладами по первым двум вопросам 
выступил председатель Совета Казбек 
Фриев. Он кратко остановился на бли-
жайших планах работы. Первым пунктом 
стало поздравление жителей блокадного 
Ленинграда с днем снятия блокады, от-
мечаемым сегодня.

В эти дни стартовал и месячник военно-
патриотической работы, приуроченный 
к Дню защитника Отечества. Незадолго 
до него, 15 февраля, отмечается и еже-
годный День вывода советских войск из 
Афганистана.

В ходе месячника ветеранские органи-
зации будут встречаться со школьниками и 
студентами, проводить «уроки мужества», 
поздравлять ветеранов Великой Отече-
ственной войны и тыла, Вооруженных сил, 
труда и правоохранительных органов.

Участники пленума утвердили план ра-
боты Совета ветеранов на год, а полный 
перечень его мероприятий размещен на 
сайте организации.

Говоря о задачах работы ветеранских 
организаций, Казбек Фриев проинфор-
мировал коллег, что у него состоялась 
рабочая встреча с главой республики 
Вячеславом Битаровым. На ней руко-
водитель Северной Осетии высказал по-
желание членам различных ветеранских 
организаций консолидировать свои силы 
в военно-патриотическом воспитании 
новых поколений жителей республики и 
пообещал материальную поддержку их 
деятельности.

Далее участники пленума перешли к 
избранию членов президиума Совета. Для 
наиболее полного представительства в 
президиуме количество его членов было 
решено довести до 45. Пленум также 
утвердил персональный состав членов 
президиума.

Всеволод РЯЗАНОВ.
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БРИФИНГБРИФИНГ

ЗАСЕДАНИЕЗАСЕДАНИЕ

Эффективная работа

О направлениях антитеррористической 
деятельности, которые реализуются в Северной 
Осетии, об итогах работы за 2020 год и планах 
на 2021 год говорилось на совместном итоговом 
заседании Антитеррористической комиссии и 
Оперативного штаба в РСО–А, которое прошло 
под председательством Главы РСО–А Вячеслава 
БИТАРОВА.

Во вступительном слове глава 
республики поблагодарил сотруд-
ников всех силовых структур за ра-
боту по обеспечению безопасности 
в период январских праздников. 
Выходные, по словам Вячесла-
ва Битарова, в Северной Осетии 
прошли в спокойном режиме, и в 
этом общая заслуга ведомств, от-
вечающих за правопорядок.

Помощник Главы РСО–А, ру-
ководитель аппарата АТК Олег 
Баранов рассказал об итогах со-
вместной работы комиссии, ор-
ганов республиканской власти и 
местного самоуправления по со-
вершенствованию региональной 
системы мер по противодействию 
терроризму. Деятельность велась 
в соответствии с решениями Наци-
онального антитеррористического 
комитета (НАК).

В 2020 году на территории ре-
спублики не допущено терактов, а 
также масштабных конфликтов на 
межнациональной и межконфесси-
ональной основе. Было проведено 
7 заседаний Антитеррористиче-
ской комиссии Северной Осетии, 
по итогам которых принято 299 
решений. Высшие органы испол-

нительной и законодательной вла-
сти разработали 28 нормативных 
правовых актов, направленных 
на регулирование антитеррори-
стической деятельности. Были 
конкретизированы полномочия 16 
органов исполнительной власти в 
части противодействия террориз-
му, актуализирован перечень мест 
массового пребывания людей и 

объектов водоснабжения и во-
доотведения, расположенных на 
территории республики.

Как отметил Олег Баранов, в 
результате принятых мер эффек-
тивность антитеррористической 
деятельности повысилась. На ос-
нове проведенного анализа работы 
органов исполнительной власти 

и местного самоуправления вне-
сены изменения в действующие 
региональные и муниципальные 
программы и иные планирующие 
документы.

Приняты также меры для улуч-
шения профессионального уровня 
должностных лиц, в полномочия 
которых входит реализация ме-
роприятий по профилактике тер-
роризма. На базе СОГУ и Северо-
Осетинского республиканского 
института повышения квалифи-
кации работников образования 
проведены три образовательных 
семинара, в которых приняли уча-
стие 112 человек. Организована 
переподготовка 10 госслужащих 
по программе, разработанной на 
основе рекомендаций НАК и пере-

дового опыта российских вузов. Ап-
паратом АТК продолжена практика 
подготовки методических пособий 
и аналитических документов по 
основным направлениям работы, а 
также отработка на практических 
занятиях.

Как сообщил докладчик, в Север-
ной Осетии практически полностью 
исполнено решение НАК, предпи-

сывающее субъектам РФ провести 
паспортизацию объектов образо-
вания, здравоохранения, культуры 
и спорта. На данный момент эта 
работа полностью завершена на 
всех объектах, подведомственных 
Министерству здравоохранения 
РСО–А и Министерству культуры 
РСО–А.

Межведомственными комиссия-
ми проведена 631 проверка анти-
террористической защищенности 
объектов потенциальных посяга-
тельств. Выявленные недостатки 
устраняются. Вячеслав Битаров 
потребовал усилить исполнитель-
скую дисциплину в данном вопросе 
и исключить формальный подход.

– Необходимо принять исчерпы-
вающие меры по исполнению всех 
требований антитеррористической 
деятельности и противодействию 
распространения идеологии тер-
роризма. Наша республика, к со-
жалению, столкнулась с этим злом, 
поэтому, думаю, никому объяснять 
не надо важность этой работы, – 
подчеркнул Вячеслав Битаров.

Как было отмечено, в числе 
ведомств, наиболее активно ис-
полняющих Комплексный план 
противодействия идеологии тер-
роризма, – все территориальные 
органы федеральных органов вла-
сти, Министерство ЖКХ, топлива и 
энергетики РСО–А, Министерство 
образования, Министерство здра-
воохранения, АТК Пригородного и 
Моздокского районов. Повысили 
эффективность проводимых меро-
приятий Министерство культуры, 
Министерство физической куль-
туры и спорта, Комитет по делам 
молодежи.

– Как показывают социологиче-
ские исследования, деятельность 
органов государственной власти 
по борьбе с терроризмом в 2020 
году положительно оценили 67,3% 
населения, что на 5% больше, чем 
в 2019 году. Проведено более 500 
профилактических мероприятий 
с участием представителей обще-
ственных, религиозных организа-
ций, деятелей культуры и спорта, 
а также 51 адресное мероприятие. 
Организована антитеррористиче-
ская пропаганда в СМИ, ведется 
работа в сети Интернет по форми-
рованию антитеррористического 
сознания, – сообщил Олег Баранов.

Однако, как было подчеркнуто, 
в антитеррористической работе 
главными критериями являются 
не количество и масштабность про-
водимых мероприятий, а предот-
вращение вовлечения жителей 
республики в террористическую 
деятельность и сокращение пособ-
нической базы террористов.

Радужные перспективы Рассвета
В селении Рассвет Ардонского района 
всего 147 дворов и 560 жителей. На первый 
взгляд, жизнь в столь небольших населенных 
пунктах протекает размеренно и без видимых 
изменений. На самом деле, местная власть ведет 
планомерную работу по улучшению социальной 
сферы и повышению уровня жизни людей. И 
эта работа дает видимые результаты. Об этом 
в беседе с главой сельской администрации 
Вадимом БИРАГОВЫМ.

– Вадим Хаджумарович, в сен-
тябре 2017 года жители Рассвета 
повторно избрали вас главой 
сельской администрации. Это 
говорит о высокой оценке вашей 
работы и, конечно, о доверии. 

– Наверное, следует уточнить, 
что это обязывает не довольство-
ваться достигнутыми результата-
ми, а стремиться к дальнейшему 
развитию селения. Все, что уда-
лось сделать для повышения уров-
ня жизни людей, – результат самой 
активной поддержки правитель-
ства республики и руководства 
района. Благодаря их деятельному 
участию социальные объекты Рас-
света строились и ремонтирова-
лись в рамках федеральных и ре-
гиональных проектов и программ.  

– Чем запомнился 2020-й год? 
– Позитивными переменами, ко-

торые произошли в нашем селении. 
У нас построен фельдшерско-аку-
шерский пункт, в ближайшее время 
он начнет принимать пациентов. Я 
хочу поблагодарить Зину Караеву 
– бывшую заведующую ФАПом, ко-
торая более сорока лет стояла на 
страже здоровья сельчан. На про-
тяжении длительного времени ак-

туальным был вопрос о строитель-
стве мостового перехода между 
Рассветом и Фиагдоном через реку 
Фиагдон, и, наконец, строительство 
началось в конце 2020 года. Работы 
идут каждый день, и уже видно, что 
это будет современное, удобное со-
оружение, которое послужит без-
опасности дорожного движения. 
В минувшем году на средства му-
ниципального бюджета проведен 
ямочный ремонт дороги на улице 
Коста Хетагурова. И, конечно, на-
стоящим событием стало начало 
капитального ремонта сельского 
Дома культуры в рамках федераль-
ной программы «Культура России». 
Здание построено в 1975 году, и 
с тех пор в нем проводился толь-
ко косметический ремонт. Здесь 
предстоит большой объем работы: 
замена отопительной системы, 
электропроводки, полов, обнов-
ление внутренней отделки, сцены, 
дверей и окон. На это выделено 9 
миллионов рублей федеральных 
средств, а муниципальный бюджет 
профинансирует приобретение 
мебели и сценических костюмов. 
На сегодняшний день полностью 
заменена кровля Дома культуры и 
ведутся внутренние работы.

– Жители нескольких поселе-
ний ждут капитальный ремонт 
дороги из Нарта в Рассвет. 

– В этом вопросе есть подвижки. 
Несмотря на то, что проект дорого-
стоящий, глава района Владислав 
Тотров обратился за поддержкой к 
руководителю республики Вячес-
лаву Битарову, и есть надежда, 
что проблема будет решена.

– В Рассвете малокомплектная 
школа. Учащиеся обеспечены 
горячим питанием?

– Конечно. По отзывам родите-
лей, дети довольны. Завтраки го-
товятся исключительно из свежих 
и качественных продуктов, меню 
разнообразное.

– Что вы можете сказать о 
транспортном обеспечении жи-
телей Рассвета? Селение наи-
более отдаленное от Ардона и 
Владикавказа, как люди добира-
ются до места учебы и работы?

– У нас был трудный период, 
когда автобуса во Владикавказ не 
было три месяца. Причина в изно-
шенности транспорта и частых по-
ломках. Но руководство Владикав-
казской автоколонны-1210 решило 
проблему, и с началом учебного 
года обслуживание пассажиров 
значительно улучшилось, перебоев 
в транспортном сообщении больше 
нет. Автобус совершает в день 
три рейса, но рассматривается 
возможность четырех рейсов для 
удобства сельчан. От имени жите-
лей благодарю водителя Ахсар-
бека Сохиева за добросовестную 
работу.

– Вадим Хаджумарович, Рас-
свет находится в числе сельских 
поселений, в которых реализу-
ется пилотный проект борьбы 
с бедностью. Какая работа про-

ведена, чтобы люди получили 
реальную помощь?

– У нас побывали с рабочими 
визитами представители респу-
бликанского Министерства труда 
и социального развития, во время 
которых были обозначены перво-
степенные задачи. В настоящее 
время составлены списки пре-
тендентов на участие в проекте, 
приоритетными направлениями 
являются развитие личного под-
собного хозяйства, поиск работы, 
оказание материальной помощи. 
Сельчане увидели в этом проекте 
шанс для улучшения своего соци-
ального положения, и я думаю, что 
это действительно эффективная 
форма господдержки.

– Выходит, что 2020-й год, не-
смотря на тяжелую ситуацию 
с коронавирусной инфекцией, 
все же был годом достижений 
и в целом положительных тен-
денций? 

– Согласен с вами. Надеюсь, 
что и в новом году при поддерж-
ке районного руководства будут 
решаться актуальные для нашего 
села вопросы, а уровень жизни 
людей будет только повышаться. 

Беседовала
Татьяна БАЙБАРОДОВА.

ПЛЕНУМПЛЕНУМ

Поддержать 
бизнес

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

И здесь главная задача – избежать уве-
личения налоговой нагрузки на бизнес, но 
при этом не допустить сокращения налого-
вых поступлений в бюджет.

– Консолидированный бюджет респу-
блики по итогам прошлого года достиг 
рекордных показателей, составив около 
45 млрд рублей с одновременным со-
кращением нагрузки по государствен-
ному долгу. Рекордные цифры были и по 
участию в государственных программах 
– 23,7 млрд рублей, из которых 22 млрд 
рублей – федеральные. Социальные 
обязательства по всем сферам, по всем 
министерствам выполнены в полном 
объеме, – сообщил министр.

Он также рассказал о других направ-
лениях работы ведомства. По поручению 
Главы РСО–А готовятся программы со-
циально-экономического развития му-
ниципальных образований республики, 
действующая программа по Моздокскому 
району исполняется.

Механизм функционирования зон при-
оритетного экономического развития, ко-
торые были созданы в прошлом году в Ала-
гирском и Ирафском районах, планируется 
использовать и для отдельных поселений.

Еще один блок – инфраструктура под-
держки предпринимательства. Пандемия 
новой коронавирусной инфекции внесла 
коррективы в ее деятельность. Парламен-
том Северной Осетии были приняты так 
называемые «антиковидные» законы, ми-
нимизирующие налоговую нагрузку для по-
страдавших отраслей. По словам министра, 
Фондом микрофинансирования малых и 
средних предприятий РСО–А автомати-
чески продлены сроки погашения займов 
для представителей пострадавших сфер, 
а также разработаны новые льготные про-
дукты. С 50 до 85 млн рублей увеличена 
капитализация Фонда кредитных гарантий 
РСО–А, в результате максимальный раз-
мер гарантии возрос до 8,5 млн рублей, 
а согарантии – до 500 млн рублей, и это 
значительно расширяет возможности для 
представителей бизнеса при обращении в 
кредитные организации с использованием 
поручительства со стороны фонда.

– В прошлом году Минэкономразви-
тия России признало наш центр «Мой 
бизнес» лучшим в стране. Но это не 
означает, что можно остановиться. Надо 
продолжать оказывать помощь пред-
принимателям. Эффективность должна 
оцениваться количеством созданных 
субъектов малого и среднего предприни-
мательства и их поддержкой, начиная от 
регистрации, финансовых инструментов 
до полного становления бизнеса, – за-
ключил Вячеслав Битаров.

Рекордная стройка
Министр строительства и архитектуры РСО–А 

Артур ТОТИКОВ встретился с представителями 
республиканских средств массовой 
информации и рассказал о планах на 2021 год. 

Прошлый год подарил республике 150 новых объектов, ре-
кордная в историческом контексте цифра. Никогда еще у нас 
не строили так много. Школы, детские сады, дома культуры, 
ФАПы и амбулатории, спортивные площадки – малая часть из 
того, что успели возвести за двенадцать предыдущих месяцев. 

Культура и образование 
В 2021 году Министерством запланировано строительство 

восьми детских садов, два из которых будут расположены во 
Владикавказе, а остальные шесть – в районах республики. 

Проходит реконструкция школы № 1 с. Ногира, на заверша-
ющей стадии строительство школ в Чермене и Кизляре. Кроме 
того, началось запланированное строительство школы на 500 
мест в г. Беслане по улице Чкалова. Там же в конце прошлого 
года заложили первый кирпич станций юных техников и юных 
натуралистов. Проводится капитальный ремонт школьных 
спортзалов в 7 селах республики (Куртат, Бирагзанг, Новый 
Батако, Павлодольское, Црау, Раздзог и Чикола) и капиталь-
ный ремонт домов культуры (Ольгинское, Суадаг, Хазнидон, 
Суадаг, Ставдорт, Троицкое, Сунжа). Ремонтируется также 
общежитие для артистов, находящееся в районе таксопарка. 
«Понимаем, что объем работы большой, как и уровень воз-
ложенной на нас ответственности. Надеемся, что не подве-
дем наших граждан и сдадим все объекты в срок», – заявил 
Тотиков. 

Если говорить о тех объектах культурного наследия, кото-
рые курируются Министерством строительства и архитектуры, 
стоит сказать, что в этом году планируется охватить огромный 
пласт работ, посвященных 1100-летию крещения Алании. 
Продолжается реставрация Зругской церкви. Также прово-
дятся реставрационные работы церкви в селении Кумбулта и 
святилища Святого Георгия в селении Дагом. Помимо этого, 
в исходный вид приводятся сторожевые башни Кодзаевых 
в селении Луар. Реставрация коснулась и Музея осетинской 
литературы им. К.Л. Хетагурова, и дома, в котором проживал 
великий поэт. 

Долгострои
По словам Тотикова, незавершенному строительству мини-

стерство уделяет большое внимание. Нет никакого сомнения, 
что работа продвигается. За прошлый год в эксплуатацию 
сдали все три запланированных объекта (ул. Весенняя, Ще-
грена, Плиева), а по одному дому дольщики получают компен-
сационные выплаты (ул. Кырджалийская). Спорная ситуация 
сложилась с домом по улице Тогоева, где жильцы отказались 
от предложенных выплат и потребовали достроить сооруже-
ние. Над этим ведется соответствующая работа. 

Жилищные сертификаты
Как следует из доклада, в 2021 году в этом направлении 

планируется освоить порядка 1,5 млрд рублей. Сертификаты 
на приобретение жилья в прошедшем году получили 9 семей 
ветеранов и участников ВОВ, 5 семей ветеранов боевых дей-
ствий, 5 сертификатов выданы «чернобыльцам». Кроме того, 
8 свидетельств – людям с инвалидностью и семьям, имеющим 
детей-инвалидов. Еще 85 свидетельств на приобретение 
(строительство) жилья выдано молодым семьям, проинфор-
мировал министр.

Спорт
Продолжается строительство спортивного комплекса 

в Ардоне. Крайний срок сдачи объекта – конец года. Идет 
полномасштабная реконструкция республиканского стадиона 
«Спартак». До марта планируется снос западной трибуны, 
что даст возможность полноценно осуществлять необходи-
мый спектр деятельности. В настоящее время подрядчиком 
приобретены материалы, проведены земляные работы на 
восточной трибуне. 

Медицина
Полным ходом идет масштабная реконструкция районной 

поликлиники в Октябрьском. На данный момент полностью 
завершены демонтажные работы. Запланировано строитель-
ство двух ФАПов (Рамоново и Мацута) и двух амбулаторий 
(Коста и Хумалаг). Также идет ремонт еще 8 объектов на 
территории республики. «Осознаем, насколько важно опера-
тивно выполнить предстоящие работы. Особенно в отрасли 
здравоохранения» – подчеркнул Тотиков. 

Хетаг БИГАЕВ.

Учащиеся сельской школы получают горячее питаниеУчащиеся сельской школы получают горячее питание

В. БИТАРОВ: 

«Необходимо принять исчерпывающие меры
по исполнению всех требований антитеррористической 

деятельности и противодействию распространения 
идеологии терроризма. Наша республика, к сожалению, 
столкнулась с этим злом, поэтому, думаю, никому объяснять 
не надо важность этой работы».

Корректировка...
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

А вот мнение  Уполно-
моченного по защите прав 
предпринимателей в РСО–А
Тимура Медоева:

– Предложенная мера 
направлена на сохранение 
стабильности в сфере на-
логовой нагрузки на малый 
бизнес и обеспечение «бес-
шовного» перехода  на иные 
режимы налогообложения. 

Задача стоит  не в том, что-
бы получить дополнительные 
доходы в бюджет, а в том, 
чтобы сохранить числен-
ность жителей республи-
ки, занятых в сфере малого 
предпринимательства, на 
прежнем уровне. А это, в ко-
нечном итоге, положительно 
отразится и на экономиче-
ской составляющей. 

Единый налог в свое время 
был удобен для ряда пред-
принимателей из-за своей 
простоты. Сколько бы ни за-
работал, плати все равно 
одинаково. Обратная сторо-
на медали – эта сумма никак 
не изменится, если прибыли 
нет или бизнес совсем убыто-
чен. Сейчас этот налоговый 
режим действует неэффек-

тивно, позволяет уходить 
«уклонистам» от уплаты на-
логов. Но, как оказалось, и 
новая система ведет в ряде 
случаев к нежелательным 
для бизнеса моментам. На 
что обратили внимание в 

парламенте республики. И 
выдвинутая там инициатива 
призвана защитить бизнес 
от неприятных последствий 
в налогообложении. В конеч-
ном счете она направлена на 
защиту интересов деловых 
людей и должна принести 
пользу бизнесу, а значит, и 
всей республике.

Сергей СУАНОВ.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства РСО–А.



Молочные товары 
промаркируют

С 20 января в России началась 
маркировка молочной продукции. 
Но сначала она будет проходить в 
добровольном порядке.

Обязательной станет для разной молочной продукции в 
разные сроки: с 1 июня – для сыров и мороженого, с 1 сентя-
бря – для молочной продукции со сроком годности более 40 
суток и с 1 декабря – для продукции со сроком годности 40 
суток и менее. И только через три года – с 1 декабря 2023-
го – начнется обязательная поштучная прослеживаемость 
каждой единицы продукции.

Эксперимент по маркировке молочной продукции начался 
в России 15 июля 2019 года и должен был завершиться 29 
февраля 2020-го. Но по инициативе минпромторга сроки не-
сколько раз переносились. Закончился эксперимент только 
31 декабря 2020 года. Изначально предполагалось, что уже 
с 20 января 2021-го она будет вводиться в обязательном 
порядке поэтапно для разных групп товаров. Однако под 
давлением экспертов и участников рынка минпромторг 
инициировал перенос сроков введения обязательной мар-
кировки.

В конце декабря 2020 года его глава Денис Мантуров 
также рассказывал, что ведомство пошло навстречу бизне-
су и оставило поштучный учет только на товары со сроком 
годности более 40 суток. А для скоропортящейся продукции 
в системе маркировки будет предусмотрен только парти-
онный учет. Таким образом бизнес сможет постепенно на-
ладить все процессы и в комфортном режиме подключиться 
к маркировке.

При этом предприятия могут рассчитывать на меры под-
держки со стороны государства в виде льготных кратко-
срочных кредитов для покупки кодов, обеспечения печати и 
технического обслуживания оборудования для маркировки. 
Помимо этого будут предоставляться льготные инвестици-
онные кредиты на закупку оборудования. Также прораба-
тывается возможность поставки молочным предприятиям 
оборудования для маркировки на условиях лизинга.

Производители смогут выбрать один из трех вариантов 
нанесения кодов на товары. Кроме наклеивания этикеток и 
печати кодов в момент производства молочной продукции 
на линии предприятия смогут заказать в типографии упаков-
ку на свои товары с уже нанесенными кодами маркировки. 
Последний способ, как считают в минпромторге, наиболее 
экономный, поскольку производителям «молочки» нет 
необходимости покупать полный комплект оборудования 
для маркировки.

Единую систему национальной цифровой маркировки и 
отслеживания товаров планируется внедрить до 2024 года. 
Она должна охватить все отрасли промышленности. Смысл 
маркировки – в возможности отследить «жизненный цикл» 
товара от производства до его продажи в магазине. Каж-
дому товару присваивается уникальный код (Data Matrix, 
двумерный матричный штрихкод), который наносится на 
упаковку или товарный ярлык и содержит точные данные 
о продукте: наименование, производитель, дата, время и 
место выпуска. Система фиксирует переход товара по всей 
логистической цепи, включая проверку кода в магазине 
при размещении товара на полке. Это должно исключить 
возможность вброса подделки. Оператором маркировки 
выступает центр развития перспективных технологий 
(ЦРПТ), созданный на основе государственно-частного 
партнерства. По данным компании, на конец прошлого года 
в информационной системе были зарегистрированы более 8 
тыс. участников оборота молочной продукции, в том числе 
632 производителя и 173 импортера.

«Большая книга», 
«Лицей» и «Книгуру»
В январе по традиции объявляют 

о старте нового сезона три ведущие 
литературные премии страны: 
национальная литературная премия 
«Большая книга», литературная премия 
«Лицей» имени Александра Пушкина 
для молодых писателей и поэтов и 
всероссийский конкурс на лучшее 
литературное произведение для детей 
и юношества «Книгуру». Прием работ 
начался в один день – 20 января.

Организаторы напоминают, что на соискание «Большой 
книги» в шестнадцатом сезоне могут быть выдвинуты 
романы, повести, сборники повестей и/или рассказов, до-
кументальная проза и мемуары, подписанные в печать в 
период с 1 января 2020-го до 28 февраля 2021 года. Правом 
выдвижения обладают не только сами авторы произведе-
ний, но и издательства, СМИ, творческие союзы и даже 
органы государственной власти субъектов РФ и члены жюри 
премии – литературной академии. Все подробности уже 
опубликованы на официальном сайте bigbook.ru.

Литературная премия имени Пушкина «Лицей» пройдет 
в этом году уже в пятый раз. Побороться за главный приз и 
право выйти на главную сцену книжного фестиваля «Крас-
ная площадь» могут поэты и прозаики от 15 до 35 лет, чьи 
произведения были опубликованы не раньше 1 января 2020 
года. В этом году подать рукопись на соискание премии 
можно будет до 28 февраля только через специальную 
cсылку на Ridero. Прием бумажных экземпляров временно 
приостановлен.

Крупнейший конкурс детской и подростковой литературы 
на русском языке «Книгуру», уже двенадцатый по счету, 
принимает художественные и научно-популярные книги. На-
помним, что это один из немногих литературных конкурсов, 
где работы оценивают сами подростки.

Также в этом сезоне продолжится проект «Книгуру в 
мире». Конкурс детских рецензий на произведения совре-
менных российских авторов будет проведен в России, Бол-
гарии, Чехии, США, Австрии, Словении, Испании, Италии, 
Германии и Великобритании.

«Российская газета».

Мотивация на успех
Можно ли оценить стремление ребенка к получению знаний, успешной 

научной деятельности и участию во всевозможных олимпиадах в каком-
либо материальном эквиваленте? Разве что вести счет полученным 
дипломам и грамотам. Зато можно поддержать и мотивировать 
продолжать двигаться в выбранном, однозначно, правильном 
направлении. Что и сделало в этом учебном году наше государство.

Согласно Постановлению Правительства РФ 
в 2020 году 850 школьников по всей стране за 
особые способности и высокие достижения в 
области математики, информатики и цифровых 
технологий были удостоены грантов в размере 125 
тысяч рублей. Чтобы претендовать на этот при-
ятный бонус, учащимся нужно было лишь подать 
заявку, все остальное они уже сделали до этого 
– грантополучателями могли стать победители 
или призеры профильных олимпиад и конкур-
сов по математике, информатике и цифровым 
технологиям, проведенных в 2018–2019 учебном 
году; ребята, имеющие награды или призы за на-
учно-исследовательские работы по профилям: 
математика, информатика и цифровые техноло-
гии, а также школьники, получившие патенты или 
свидетельства.

«Я прочитал информацию о гранте на сайте 
Министерства просвещения РФ, понял, что под-
хожу по критериям, решил попробовать свои 
силы и подал заявление. Ожидание было доста-
точно долгим, но оно стоило того: приятно видеть 
результат своего труда и работы», – поделился 
Алекандр Зенков, получивший грант в рамках 
федерального проекта «Кадры для цифровой 
экономики». Ученику 11-го класса Республикан-
ского физико-математического лицея не впервые 
принимать поздравления по поводу достижения 
поставленной цели – за плечами школьника 
внушительное портфолио побед и успешных 
выступлений в различных интеллектуальных со-
ревнованиях.

«В средней школе был победителем, призером 
на школьных и городских этапах Всероссийской 
олимпиады школьников, выигрывал различные 
онлайн-олимпиады и конкурсы. А серьезная ра-
бота началась класса с восьмого, – вспоминает 
начало своего олимпиадного пути Александр. – Я 
ездил на различные профильные образователь-
ные смены в такие лагеря, как «Смена», «Орле-
нок», три раза был в образовательном центре 
«Сириус», в Летней математической школе в 
Адыгее, в Колмогоровской летней школе в СУНЦе 
при МГУ, в проектной летней школе университета 
«Иннополис», на различных интенсивах по под-
готовке к олимпиадам и т.д.. Без преувеличения, 
очень много учился, занимался, набирался опыта 
и знаний. В результате такой усиленной работы 
являюсь призером и победителем олимпиад по 
математике и информатике ведущих вузов, таких 
как физтех, ИТМО, ЮФУ, регионального этапа 
ВсОШ. Также в составе команды становились 
дважды призерами «Хакатона».

Выпускник РФМЛИ с детства любил математи-
ку, она отвечала ему взаимностью: первые успехи 
датируются еще годами обучения в начальной 
школе, когда он занял 1-е место в математическом 
конкурсе «Кенгуру». Затем в его жизнь пришли 
информатика и физика, которые, по его словам, 
стали любимыми во многом благодаря талант-
ливым учителям лицея и их умению интересно и 
увлекательно преподавать свой предмет. А потому 
премия, которая стала промежуточным итогом 
его деятельности, получена Зенковым вполне 

заслуженно. Более того, она стала еще одним под-
тверждением того, что все предыдущие победы 
школьника – результат исключительно собствен-
ной работы подростка над собой, своим развитием 
и расширением интеллектуальных горизонтов.

Так, 2020 год ознаменовался для Александра и 
победой в конкурсе «Выпускник года», который 
организован фондом «Кредо – Знание». «Это ста-
ло приятной неожиданностью, поскольку конкурс 
пришелся как раз на начало пандемии, потом 
началась самоизоляция, и все было в каком-то 
подвешенном и неопределенном состоянии. 
Но, несмотря ни на что, конкурс был проведен, 
и итогом я очень доволен», – говорит школьник, 
которому сейчас, как и всем его сверстникам, не-
когда почивать на лаврах успеха, ведь главные 
победы и успехи впереди – одиннадцатиклассни-
ки активно готовятся к сдаче ЕГЭ. «По основным 
предметам готовлюсь самостоятельно, сейчас 

для этого существует множество различных 
онлайн-ресурсов, да и школьная база в нашем 
РФМЛИ достаточно сильная. Если бывают мо-
менты, которые надо подтянуть, обращаюсь за 
помощью к учителям, – рассказывает наш со-
беседник. – Я планирую сдавать русский язык, 
профильную математику, информатику и физику 
– вполне стандартный «набор» для технического 
направления. Для себя уже наметил несколько 
вариантов вузов, но в какой конкретно решу по-
ступать, буду смотреть по ситуации ближе к лету».

То ли влияет увлечение точными науками, то 
ли характер дает о себе знать, но Александр 
весьма прагматичен и лишен склонности идеа-
лизировать собственные перспективы. Он знает, 
что для достижения заветной цели важен точный 
расчет – расчет на собственные силы и знания. 
«Главное для достижения высоких результатов 
– это желание. Надо верить в себя, развиваться, 
работать, трудиться над собой, и, конечно, очень 
важна поддержка близких людей, и тогда все 
получится», – простой и объяснимый «секрет» 
успеха от школьника, который вполне разумно 
строится на планомерной работе в заданном на-
правлении. Как в таком напряженном графике 
он еще находит время на отдых?! Вот это точно 
секрет, но в беспроигрышной формуле победы 
важное место занимают вдохновение и смена де-
ятельности. Для Александра это – компьютерные 
игры с друзьями, просмотр аниме, веселые вечера 
на катке или в кино. В перерывах между учебой, 
дополнительными занятиями и досугом подросток 
успел принять решение, на что направит полу-
ченный грант: либо он «превратится» в хороший 
современный ноутбук, незаменимый для учебы, 
либо станет вложением в дальнейшее обучение.

На самом деле, беседовать с Александром 
можно долго и всегда есть о чем, но ему снова 
некогда – сейчас школьник принимает участие в 
региональном этапе ВсОШ. Так что не исключено, 
что у нас вскоре может появиться еще один повод 
для встречи. 

Мадина МАКОЕВА.

ГДЕ ЗАСТРЯЛИ ИННОВАЦИИ?
Леонид Захарович ЗАСЕЕВ – человек в республике 

известный. Занимался изобретательской и 
рационализаторской деятельностью, возглавлял 
департамент механизации, автоматизации и 
электронизации государственного агропромышленного 
комплекса, Управление научно-технической и 
инновационной политики Минсельхоза РСО–А, 
Владикавказский центр трансферта технологий.

В настоящее время он – директор 
научно-производственного предпри-
ятия «Наука». Сегодня Л. З. Засеев 
рассказывает нашему корреспонденту 
о состоянии научной и инновационной 
деятельности в республике.

– Леонид Захарович, в обществе 
бытует мнение, что на Западе тех-
нологии и наука более оперативно 
внедряются в производство и опере-
жают наши отечественные на многие 
годы. Так ли это?

– Так сложилось, что многие годы я 
имел непосредственное отношение к 
научно-технической и инновационной 
политике в республике. По роду служ-
бы постоянно отслеживал ситуацию 
в отрасли. Мониторинг этой сферы 
деятельности за последние годы в 
стране показывает, что руководство 
Российской Федерации в ряде стра-
тегических направлений повернулось 
лицом к фундаментальной и приклад-
ной науке, к инновациям. Результат 
не заставил себя долго ждать. Твор-
ческим коллективам в конкретных 
направлениях удалось реализовать 
прорывные технологии и доказать, 
что Россия  по ряду позиций вышла на 
мировой уровень, опередив ведущие 
страны (к примеру, это оборонная про-
мышленность, строительство атомных 
электростанций, здравоохранение – 
создание вакцин и т.д.)

Да, нельзя отрицать тот факт, что 
в девяностые годы двадцатого века 
и первое десятилетие двухтысячного 
года научно-промышленный потенци-
ал, технологический уровень и уровень 
оказания услуг во многих направлениях 
в России резко снизились в сравнении 
с Западом.

Чтобы разобраться в ситуации и под-
готовить предложения, в тот период 
времени Федеральным агентством по 
науке и инновационной политике РФ 
был объявлен специальный конкурс.

Владикавказский центр трансферта 
технологий (ВЦТТ) совместно с Вол-
гоградским ЦТТ исследовали рынок 
в этой отрасли в рамках выполнения 
государственного контракта согласно 
Федеральной целевой программе. Был 
проведен мониторинг научно-техниче-
ского и инновационного потенциала 
субъектов РФ Южного и Северо-Кав-
казского федеральных округов за 
последние десятилетия.

В итоге выявлено, что практически 
в большинстве из них  научно-техниче-
ская и инновационная деятельность 
была сведена к минимуму. Ни в одном 
регионе в исследуемый период в бюд-
жете не было строки, поддерживаю-
щей инновации.

В результате в вузах и НИИ, меди-
цинских центрах, на заводах и фабри-
ках, перерабатывающих предприятиях 
начали массово закрываться исследо-
вательские лаборатории, конструктор-
ские бюро, творческие коллективы. 
Как цепная реакция это потянуло за 
собой снижение конкурентоспособ-
ности выпускаемой продукции, на-
рушение технологических процессов, 
ухудшение качества оказываемых 
услуг, усиление миграции кадрового 
потенциала в столицу либо за рубеж.

Как ни странно, именно в этот период 
времени в структурах министерств и 
ведомств самым часто употребляемым 
становилось слово «инновация». Хотя 
в реальности создание и освоение ин-
новации катастрофически снижались.

Понимая реальную ситуацию в стра-
не, Правительство РФ инициировало 
реформу, связанную с объединением 
ведомств образования и науки с целью 
усиления трансферта технологии за 
счет вовлечения потенциала вузовских 
ученых и повышения конкурентоспо-
собности выпускаемой продукции и 
оказываемых услуг. Но как показала 
практика, такое объединение в субъ-
ектах Федерации носило формальный 
характер, и это ничего не дало.

Далеко ходить не надо, как пример 
можно рассмотреть реформу в РСО–А. 
Объединили министерство образова-
ния и управление научно-технической 
и инновационной политики. В конце 
года утвердили бюджет и на образо-
вание заложили 500 млн руб., на науку 
и инновации – 0. И так – ежегодно. Не 
вдаваясь в анализ, понятно, что за 0 
«сложно» создавать инновации миро-
вого уровня. Так примерно и в других 
субъектах.

В результате рынок всей страны в ос-
новном беспрепятственно заполнялся 
товарами из-за рубежа: телевизоры, 
холодильники, миксеры, краски, пуго-

вицы, машины, «ножки Буша», йогурты, 
«сникерсы», шоколад, помидоры, огур-
цы и т.д. Экономика начала проседать.

Это поспособствовало тому, что на 
Запад начали мигрировать одаренные, 
невостребованные у нас высокопро-
фессиональные кадры. Одновременно 
происходил экспорт технологии миро-
вого уровня вместе с кадрами, вот они 
и начали нас тогда опережать.

– Неужели в стране или в отдель-
ных регионах не было заинтересо-
ванности, чтобы изменить ситуацию?

– Проблему понимали все, но ее ре-
шение зависело от множества факто-
ров, для решения которых необходимо 
было приложить титанические усилия. 
Были призывы на разных уровнях к 
бизнесменам и предпринимателям о 
поддержке научных проектов и пер-
спективных разработчиков, но это 
не имело успеха. Попытки ведомства 
поправить ситуацию путем создания 
по аналогии с Западом «венчурных 
фондов», «технопарков» и «бизнес-
инкубаторов» не приносило особых 
успехов, так как создавались они часто 
не там, где надо, и возглавляли их не те, 

кто должен был. Кроме того, практика 
показала, что управляющие компании 
в этих структурах, вкладывавшие част-
ные средства, как правило, направляли 
ресурсы под маркой поддержки инно-
ваций на реализацию чисто инвестици-
онных собственных проектов, в своих 
интересах.

Другая часть бизнесменов, которым 
удалось накопить капиталы, вкладыва-
ли средства в спиртзаводы, водочные 
цехи, горюче-смазочные материалы, 
строительную индустрию, торгово-раз-
влекательные центры т.д., но только не 
в науку и инновации.

Нельзя однозначно обвинять руко-
водителей субъектов Федерации в 
бездействии, в какой-то степени можно 
было понять и их. Когда бюджет до-

тационный и с дефицитом, то в первую 
очередь требуется залатать социаль-
ные дыры и проемы.

В таких ситуациях на первый план 
выходит роль личности. И такие приме-
ры были. Это руководители Е. Савчен-
ко (Белгородская область) и М. Шай-
миев (Республика Татарстан). Именно 
они достойны уважения и почитания, 
потому что смогли саккумулировать 
внебюджетные источники частников на 
основе частно-государственного пар-
тнерства на важнейших направлениях, 
и это позволило в сжатые сроки обеспе-
чить прорывы в важных направлениях. 

– Давайте вернемся к науке, ин-
новациям и услугам в нашей респу-
блике. На каком уровне реально 
находимся мы, и что нужно сделать, 
чтобы повысить их отдачу?

– В мире все относительно. Без лож-
ной скромности скажу, что потенциал 
ученых, инноваторов и творческих кол-
лективов в нашей республике в тот пе-
риод времени был ничуть не ниже, чем 
в Белгородской области и Республике 
Татарстан. По роду службы мне и моим 
специалистам приходилось бывать на 

международных форумах, выставках, 
конференциях и быть в курсе событий. 
Не могу не отметить, что на достойном 
уровне на этих форумах (Франкфурт-
на-Майне, Москва, С.-Петербург) ре-
спублику представляли наши ученые, 
конструкторы, инноваторы. Мне всегда 
было приятно слышать, когда на этих 
форумах известные в мире специали-
сты ссылались на опыт работы наших 
ученых-практиков: электронщиков, 
хирургов, конструкторов (ниже приведу 
конкретные направления деятельности 
и фамилии некоторых из них и заранее 
приношу свои извинения тем, кого не 
вспомнил).

Работали в нашей республике как 
минимум в 5 направлениях: электро-
ники, приборов ночного видения и про-
граммирования (С. Кулов, Е. Козырев, 
B. Пак, В. Щепенков и другие);

хирургии (В. Тотиков, З. Тотиков, В. 
Медоев и другие); 

механизации, автоматизации и элек-
тронизации технологических процессов 
в сельхозпроизводстве (Б. Кульчиев, А. 
Бесаев, А. Шваб, В. Калюпин, Р. Пуха-
ев, Р. Тавасиев, Б. Габпаев и другие); 
автоматизации в цветной металлургии 
(Н. Таутиев, Р. Катаев и другие); новых 
материалов (О. Базоев, Б. Багаев и 
другие).

Практически каждому из этих твор-
ческих коллективов удалось создать 
инновационный продукт либо оказы-
вать услуги на высочайшем уровне. Но-
визна технических и технологических 
решений этих творческих коллективов 

защищена десятками патентов. Это 
подтверждается публикациями в са-
мых престижных зарубежных изданиях, 
где, как правило, печатаются труды 
признанных ученых.

Одна беда у этих коллективов. Пик 
созидания и творческой активности 
пришелся на переходный период го-
сударственного строительства. А это 
привело к тому, что итоги многолетних 
трудов ряда из них по объективным и 
субъективным причинам оказались в 
руках ведущих фирм за рубежом.

Будет несправедливо не отметить, 
что отдельные творческие коллекти-
вы в Осетии в весьма сложное время 
(2005–2014 г.г.) были локально поддер-
жаны нашими соотечественниками: В. 
Битаровым, Р. Икаевым, спасибо им за 
это. Однако для использования потен-
циала этих коллективов требовалась 
системная помощь с подключением 
властных структур.

Подводя итог и отвечая на ваш во-
прос, могу сказать, что масштабы прак-
тической реализации инновационных 
разработок и оказания услуг в нашей 
республике в сравнении с вышеуказан-

ными регионами относительно низкие. 
И в этом, поверьте, не вина наших уче-
ных и инноваторов.

Но это полбеды. Беда в том, что мы 
начинаем системно терять кадровый 
потенциал практически во всех на-
правлениях.

С одной стороны, молодые, одарен-
ные специалисты, профессионалы, уез-
жают в другие регионы, где оплата их 
труда на порядок выше, с другой – те, 
которые их обучали, стареют, и часто 
некому передавать опыт. 

–  Подводя итог нашей беседы, 
хотелось бы завершить ее на оп-
тимистической ноге. Какой выход 
видится из этой ситуации?

– Нереально поддержать одновре-
менно все коллективы по всем на-
правлениям. На мой взгляд, исходя из 
реалий текущего времени и вызовов, 
которые природа поставила перед 
человечеством, в том числе в стране 
и нашей республике, на первое место 
я поставил бы поддержку творческих 
коллективов, работающих в области 
здравоохранения.

Понимая сложность ситуации и объ-
ективно оценивая наполняемость бюд-
жета республики и трудности, которые 
достаточно успешно удается решать 
нынешнему руководству, как вариант 
я предложил бы:

первое – на базе республиканских 
больниц МЗ РСО–А и клинических ка-
федр медицинской академии создать 
творческие коллективы из ведущих 
ученых-практиков, профессионалов, 
которые должны возглавить исключи-
тельно не-коррумпированные лидеры;

второе – создать фонд поддержки 
созданных творческих коллективов для 
достойной оплаты труда (за счет спон-
соров наподобие футбольных команд) и 
из этого же фонда поддерживать пода-
ющих надежды молодых специалистов 
в целях прекращения их миграции.

Несправедливо, когда профессионал 
высокого уровня, к которому едут за 
здоровьем из других субъектов Фе-
дерации, должен получать зарплату 
в 50–100 раз меньше, чем футболист!

Главная цель создания этих твор-
ческих коллективов – одновременно 
заниматься прикладными научными 
исследованиями, освоением передово-
го мирового опыта, непрерывной пере-
подготовкой кадров практического 
здравоохранения и на самом высоком 
уровне оказывать медицинскую по-
мощь, как Южная Корея и Израиль. 
Потенциал в республике для этого есть.

При этом велосипед изобретать не 
надо, такая система широко исполь-
зовалась в СССР. На базе крупных 
больниц в профильных отделениях 
располагались клинические кафедры 
медицинских вузов, которые не только 
отвечали за подготовку кадров, в том 
числе и больничных, но и занимались 
исследовательской работой для прак-
тического здравоохранения, оператив-
ным освоением передового мирового 
опыта и внедрением новых методов 
лечения и медицинских технологий, а 
также на самом высоком уровне оказы-
вали практическую помощь больным.

Привлечение более подготовленных 
специалистов медицинской акаде-
мии в практическое здравоохранение 
республики не только снимет нагруз-
ку на больничных врачей, но и будет 
способствовать более успешному и 
грамотному оказанию медицинской 
помощи больным.

Уверен, что тщательно продуманная 
«дорожная карта» в этом направлении 
позволит в будущем создать одну из 
лучших систем здравоохранения.

Когда позволит экономика, можно 
будет поддержать и другие направ-
ления.

С. НИКОЛАЕВ.
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ИДИ И СМОТРИ!

 На территории 
Еврейского общинного 
дома Владикавказа 
(ул. Тамаева, 8-а) три 
года назад открылся 
Мемориальный музей 
памяти жертв и героев 
холокоста имени А.А. 
Печерского. За это время 
его посетили более 2 
тысяч человек. Это музей, 
который действительно 
должен посетить каждый. 

Он предлагает посетителям ознакомить-
ся, вспомнить и прочувствовать трагедию 
народа: холокост – массовое уничтожение 
еврейской нации фашистами в ходе Второй 
мировой войны. В экспозициях также отра-
жены трагические страницы современной 
истории: гибель детей Беслана, агрессия 
против Южной Осетии.

Главная задача организаторов музея 
заключается в том, чтобы каждый, кто по-
сетит его, понял, что мир не вправе забывать 
подобные преступления против человече-
ства – это вечная боль в сердцах. Ужасы хо-
локоста, Беслана и Южной Осетии «нельзя 
сравнить ни с какими другим событиями», 
как пишут сами посетители в книге отзывов. 

Музей одновременно является и мемори-
алом для огромного числа людей, ставших 
жертвами нацизма. В нем находятся не-
большой архив документов, фотоархив, 
фильмотека. 

Впечатляет детский мемориал, который 
является памятником полутора миллионам 
еврейских детей, уничтоженных во время 
катастрофы. Здесь же на тебя смотрят 180 
пар глаз детей, погибших в школе Беслана. 
Забыть эти глаза невозможно!

Особо хочется отметить стенд праведни-
ков народов мира, который создан в честь 
тысяч людей разных национальностей – 
борцов против нацизма, которые по велению 

совести, рискуя собственной жизнью, свобо-
дой, не имея никаких корыстных мотивов, 
избрали путь спасения своих еврейских 
братьев от геноцида.

В 2000 году Россия подписала Деклара-
цию Стокгольмского международного фо-
рума по холокосту. Этот документ, по сути, 
обязывает сохранять память о трагедии, 
изучать ее, преподавать в школах. Однако в 
общественном сознании холокост – все еще 
«не наша тема». И поэтому государственных 
музеев и больших мемориалов в России 
почти нет. По запросу «музеи холокоста в 
России» Интернет выдает всего несколь-
ко названий, и почти все они находятся в 
Москве.

Однако среди множества примечатель-
ных и памятных мест в Осетии есть и наш 
мемориальный музей, который посетить 
может и, наверное, должен каждый! 

«Без прошлого нет будущего», «Никогда 
больше!» – девиз нашего музея. Память – 
способ начать диалог и процесс исцеления. 
Поэтому с исторической памятью нужно 
работать. Нужно говорить на «неудобные» 
темы, делать выводы и извлекать уроки из 
прошлого. В канун Дня холокоста, который 
во всем мире отмечается 27 января, в нашем 
музее пройдут экскурсии и мероприятия, по-
священные этой трагической дате. 

Гергарт НАДЕЛЬ.

Красный командир Мусса Кундухов
Сегодня исполняется 

ровно 100 лет со дня 
принятия Постановления 
ВЦИК об образовании 
Дагестанской АССР. За 
эти прошедшие годы, 
начиная с 1921-го по 
нынешний, 2021-й, 
руководителями Дагестана 
были представители разных 
национальностей, и среди 
них – один осетин, Мусса 
КУНДУХОВ, занимавший 
эту высокую должность в 
далеком 1924 году.

Родился Мусса Кундухов 20 июня 1890 
года в селе Старая Саниба (ныне Горная 
Саниба) Владикавказского округа Тер-
ской области в семье Азамата Кундухо-
ва и Меретхан Тугановой, где помимо 
него было еще пятеро детей. Вскоре 
семья Кундуховых переселилась на но-
вое место жительства, в село Ларс, где 
Азамат устроился дорожным рабочим на 
Военно-Грузинскую дорогу. 

Закончив 7 классов  Владикавказ-
ского реального училища, Мусса стал 
студентом Константиновского межевого 
института (Москва), однако из-за уча-
стия в революционном движении был 
исключен. Вернувшись в Осетию в 1911 
году, Мусса пошел работать дорожным 
рабочим на Военно-Грузинскую дорогу. 
Затем уехал в Сибирь, где устроился 
чертежником на районной станции Чу-
лым Томской губернии, проработал там 
некоторое время и снова вернулся на 
Кавказ.

После Февральской революции 1917 
года Кундухов активно участвует в ре-
волюционном движении. Будучи членом 
совета рабочих и солдатских депута-
тов, выступает с разоблачением анти-
большевистской политики Керенского 
и контрреволюционных сил Терека, 
становится видным деятелем осетин-
ской революционно-демократической 
партии «Кермен», которую в 1918 году 
представляет на одном из съездов на-
родов Терека. 

В 1919 году, после того как армия 
Деникина, поддерживавшаяся интер-
вентами, заняла Северный Кавказ, 
Мусса вместе с другими большевиками 
перебрался в Закавказье, откуда про-
должал борьбу.

В конце 1919 года по заданию чле-
на руководства «Горской секции» ЦК 
Кавказского краевого комитета РКП(б) 
по руководству антиденикинским вос-

станием он выехал с партизанским 
отрядом в Дагестан, в расположение 
крайбюро РКП(б). Благодаря оружию, 
доставленному красным партизанам 
Кундуховым из Грузии, еще до прихода 
Красной армии Дагестан был очищен от 
белогвардейцев. 

В освобожденной республике Кун-
духов работал начальником милиции. 
Решением Ревкома Дагестана от 4 мая 
1920 года заведующим отделом вну-
треннего управления был назначен На-
жмуддин Самурский, его заместителем 
стал Мусса. В 1920 году он был принят 
в ряды ВКП(б), верен которой остался 
до конца.

После освобождения Северного Кав-
каза от белогвардейцев в 1920 году 
власти и некоторые партийные работ-
ники допустили ошибки в подходе к 
местным бытовым условиям, что и было 
использовано контрреволюционными 
силами. Из Грузии, где у власти стояли 
меньшевики, 2 сентября 1920 года че-
рез Анцухо-Капучинский и Дидоевский 
перевалы в Дагестан перешли около 600 
хорошо вооруженных повстанцев. Это 
была не шайка бандитов, а обученные 
тактике ведения войны  войска. Во главе 
повстанцев стоял Нажмутдин Гоцинский, 
поучивший титул имама Чечни и Даге-
стана, а  полковник Кайтмаз Алиханов 
стал военным министром. Своего рода 
символом повстанцев стал приехавший 
из-за границы (из Турции) внук имама 
Шамиля Саид-Бек.

Военный комиссар Дагестана На-
жмуддин Самурский, получивший из 
Баку от Серго Орджоникидзе приказ 

срочно ликвидировать восстание, с груп-
пой работников отдела внутренних дел 
выехал в село Гуниб, направив другую 
группу во главе с Муссой Кундуховым, 
назначенным на должность военного 
комиссара Андийского округа, в село 
Ботлих. 

На его долю выпал самый трудный 
участок, где начались настоящие сра-
жения с повстанцами. Малочисленный 
отряд красных партизан Кундухова по 
пути в Ботлих в Кваршинском ущелье 
попал в окружение. Повстанцы повели 
наступление на горстку партизан и за-
хватили Кваршинский мост. Однако 
ночью Кундухов со своим отрядом отбил 
атаку. Неожиданно повстанцы опять 
напали и снова взяли мост, красным 
партизанам пришлось отступить.

Восстание быстро распространялось 
по Нагорному Дагестану, и повстанцы 
захватили Ботлих, окружили Гуниб и 

Хунзах. В бывшей столице аварских 
ханов Хунзахе держали оборону красно-
армейцы и красные партизаны во главе 
с Муссой Кундуховым. Красный отряд, 
посланный для оказания помощи осаж-
денным в Хунзахе, 30 октября 1920 года 
попал в западню близ села Аракани и 
был полностью уничтожен. В бою погиб-
ли 711 красноармейцев, были захвачены 
24 пулемета и 4 орудия, боеприпасы, а 
также весь транспорт с продовольстви-
ем и мануфактурой, предназначавшийся 
для осажденных. 

В этом бою в плен к повстанцам попал 

и жестоко был убит первый председа-
тель Дагестанской областной ЧК, уро-
женец села Карджин Сафар Дударов.

Разгром крупного отряда Красной ар-
мии представлял большую опасность для 
дальнейшего хода событий в Дагестане. 
Деморализованный противник, отбро-
шенный отрядом гунибского направления 
к грузинской границе, воспрял духом 
после такой победы, и бои вспыхнули с 
новой силой.

Однако в конце февраля 1921 года в 
Грузии усилиями бойцов Красной армии 
меньшевистское правительство было 
свергнуто, власть перешла к ревкому во 
главе с Серго Орджоникидзе. Это окон-
чательно решило исход антисоветского 
восстания и в Дагестане.

13 ноября 1920 года в городе Темир-
Хан-Шура (ныне Буйнакск) открылся 
Чрезвычайный съезд народов Дагеста-
на, на котором нарком национальностей 

Иосиф Сталин провозгласил Деклара-
цию о создании советской автономии 
Дагестана. А 20 января 1921 года ВЦИК 
принял Декрет об образовании Даге-
станской АССР.

За беззаветную храбрость и исклю-
чительные заслуги при двух оборонах 
крепости Хунзах Мусса Азаматович 
Кундухов от Реввоенсовета в 1923 году 
(точная дата неизвестна) был награж-
ден орденом Красного Знамени, ору-
жием, а также серебряными часами 
(Приказ РВСР № 76). 

В тяжелый период для Дагестана, 

когда не были устранены еще до конца 
последствия Гражданской войны, в 
1922 году его назначили на очень от-
ветственную должность – народным 
комиссаром продовольствия Дагестан-
ской АССР, членом Дагестанского ЦИК и 
ДК партии, в 1924 году – ответственным 
секретарем Обкома РКП(б) Дагестан-
ской АССР. С 1924 по 1925 год – секре-
тарь Дагестанского обкома партии. В 
мае 1924 года был делегирован на XIII 
съезд РКП(б), проходивший в Москве. 
С 1925 по 1930 год – инструктор отдела 
агитации, пропаганды и печати (АППО). 
С 1929 по 1930 год работал в аппарате 
Северо-Кавказского крайкома партии в 
Ростове-на-Дону. 

В 1930 году, учитывая большой опыт, 
Муссу направили в Чеченскую автоном-
ную область в качестве заведующего 
культурно-пропагандистским отде-
лом Чеченского областного комитета 
ВКП(б). 

…Это случилось 3 августа 1931 года. В 
тот день в селе Цацан-Юрт Шалинского 
округа на дом, где расположился Кунду-
хов, напали бандиты. Завязалась смер-
тельная схватка, где он убил главаря 
банды и смертельно ранил двоих других 
бандитов, но сам погиб, израсходовав 
всю обойму и не выпустив из рук свой 
маузер. Тело Кундухова перевезли в 
Грозный, где его при огромном стечении 
людей с большими почестями похоро-
нили в братской могиле (ныне это сквер 
перед мечетью «Сердце Чечни») рядом 
с другим героем Гражданской войны – 
Асламбеком Шериповым, погибшим в 
1919 году в бою с деникинцами.

Имя Муссы Азаматовича Кундухова 
в Осетии малоизвестно и никак не уве-
ковечено, в то время как в Махачкале 
и Грозном в его честь названы улицы, 
в Гудермесском районе (Чечня) – не 
только улица, но даже целый жилой 
поселок. Его имя выбито на мраморной 
плите у входа в знаменитую Хунзахскую 
крепость среди имен других героев 
Гражданской войны, а в Ростове-на-
Дону Северо-Кавказский краеведче-
ский музей горских народов носил его 
имя. Почему бы в нынешнем, юбилейном 
для Дагестана году не организовать со-
вместную конференцию, фотовыстав-
ку или снять фильм в память о Муссе 
Кундухове, благо у автора статьи есть 
немало фотографий? Думаю, это еще 
больше сблизит наши республики, а зна-
чит, укрепит единство народов России. 

Тимур КАРДАНОВ, 
историк, член Российского 

военно-исторического общества.
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День российского студенчества, 

отмечаемый 25 января, конечно же – 
праздник серьезный. Но и шутке там 
должно быть место, ибо молодость – 
игривая пора, а смех (хоть от анекдота, 
хоть от реальной комической ситуации) 
расширяет сосуды, продлевает жизнь 
и, как уверены мэтры от науки, спасает 
иногда от нынешней грозной болезни. 
Вот и вспомнились мне несколько 
«сюжетов» моей студенческой поры 
50–60-х годов. Скажу сразу: ничего 
не придумано, все имело место быть, 
только прошу девушек и ребят не 
вздумать повторять некоторые мои 
«проступки»: демократия демократией, 
а честность, глубину знаний и 
примерное поведение никто еще не 
отменял.

МГУ. Филфак. Сдаю зачет молодому аспиранту. 
Беру билет – о, ужас! Вопрос явно не «мой»: посло-
вицы и поговорки на сельскохозяйственную тему. 
Кроме как«Один в поле не воин» и «Хлеб – всему 
голова», ничего не могу припомнить. Пришлось 
сочинять. Бодро говорю: «Не человек, а идет, не 
зверь, а ревет; огромен, но не страшен». Аспирант 
подался ко мне: «Это кто?!» Отвечаю: «Трактор». 
«Очень любопытно. А не хотите ли специализиро-
ваться по фольклору?» Конечно же, я не хотела, 
получила зачет – и домой, в общежитие.

* * *
Поехали всем факультетом в подмосковный 

колхоз «на картошку». Копаем – вечером на «на-
рах» отдыхаем, песни поем… Подходит парень с 
третьего курса (я – на втором): «Можно тебя на сви-
дание пригласить?» Я говорю: «Попробуй…» Он: «А 
когда и где?» Отвечаю: «Завтра в пять вечера на 
левом углу силосной башни». Естественно, никуда 
не пошла, и через день он возмущается: «Ты чего?! 
Там же нет углов». А я: «Ну, извини, я филолог, а не 
физик…» Понял и больше не приставал.

* * *
Очередной доклад надо было подготовить на 

семинар – и профессор-филолог говорит мне: «Ты 
же из Осетии? Вот возьми тему: «Нестандартные 
эпитеты в поэзии Константина Хетагурова». Со-
ставь план и покажи». Составила. Показала. «За-
мечательно, все правильно, готовься…» Но когда 
я уже была у дверей, добавляет: «Кстати, дай мне 
почитать что-нибудь Хетагурова. Он больше акме-
ист или символист?» Что ж, простила профессору 
невежество. 

* * *
...Есть у альпинистов шуточная песенка из 32 ку-

плетов, где каждый заканчивается словами (прошу 
прощения, но «из песни слова не выкинешь») «на 
пятой точке» (к примеру, «а мы с горы спускаемся, 
как можем, на «пятой точке»). Пели мы ее в похо-
дах у костра, а потом иногда, осмелев, исполняли 
в коридорах в перерыве между лекциями. Вдруг 
возле кабинета декана на стене вывесили приказ: 
«Запрещается петь в стенах МГУ песню «Пятая 
точка». Девчонки спрашивают: «Ир, что будем 
делать?» Подумала-поразмыслила, кое-что нака-
рябала; троица самых отважных встала у окна на-
против кабинета декана и, когда он вышел, запела: 
«Прощай, наша «пятая точка», на «точку» наложен 
запрет. Идут альпинисты цепочкой, а «точки» у них 
уже нет…» – на мотив «Летят перелетные птицы». 
Декан внимательно нас оглядел, сорвал со стены 
приказ и, уходя, произнес: «Очень дерзко, но та-
лантливо». Как ни странно, никого не исключили.

* * *
В огромном Доме культуры – конкурс. Одна из 

номинаций – кто на большем количестве языков 
произнесет фразу «я тебя люблю». Девочки го-
ворят мне: «Давай-давай, у тебя точно не будет 
конкурентов». Выхожу – и говорю эту великую 
фразу на русском, осетинском, армянском, азер-
байджанском, грузинском, китайском, испанском, 
итальянском, немецком, французском, польском, 
украинском… Что-то около 14. (Читатели, кто не 
верит, позвоните: я повторю и сейчас.) Ведущий: 
«Ну, думаю, с победителем мы скоро определим-
ся». Вдруг выходит из первого ряда парень и по 
листку из блокнота в другой последовательности 
повторяет все, что я сказала, плюс еще какую-то 
трудновыговариваемую фразу. «Это, простите, на 
каком?» «На санскрите», – невозмутимо отвеча-
ет претендент. Ведущий развел руками: «Да, по 
количеству у вас больше…» Подружки мне потом 
сказали, что я слишком медленно, торжественно 
произносила слова, а он сидел и записывал. Вот так 
иногда хитрость и жажда славы побеждают знания.

* * *
В комнате общежития нас было трое: албанка 

Музеен Рахманай, китаянка До Сян Юн и я. Сян 
Юн не отрывалась от книг и тетрадей, занималась 
фанатически, без отдыха. Думаете, почему? Ока-
зывается, законом ей не разрешалось выходить 
замуж, пока не окончит вуз, да еще с хорошим 
результатом. А бедный жених ее приходил каж-
дый день, садился напротив за стол и не отрывал 
от нее взгляда. Еще года четыре им было ждать... 
Жестокие законы, не так ли?

* * *
Все вышеизложенное – просто частички сту-

денческого бытия. А в целом – огромное спасибо 
альма-матер говорю я и повторят наверняка все 
студенты, выпускники владикавказских храмов 
учебы и науки. С наступающим праздником!

Ирина ГУРЖИБЕКОВА.

ИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯ

НИКТО НЕ ЗАБЫТНИКТО НЕ ЗАБЫТ

Живая энциклопедия
Заместитель директора ННБ по краеведческой работе, заслуженный работник 

культуры РСО–А Ирина Бибоева была удостоена диплома первой степени 
и денежной премии II всероссийского конкурса краеведов, работающих с 
молодежью. Сложно переоценить, какая огромная работа была проделана 
Ириной, как кропотливо, с какой любовью собирались ею сведения, которые 
сегодня можно считать живой энциклопедией, вобравшей в себя воспоминания и 
письма земляков, публикации из газет, данные архивов.

Вот что пишет Бибоева: «В последние 
десятилетия в обществе отмечает-
ся нарастающий интерес к истории 
Отечества. Все чаще употребляется 
мудрое словосочетание «воспитание 
историей». Воспитание любви к Родине 
немыслимо без знания ее истории и 
богатой духовной культуры. Поэтому 
историческое образование становится 
сегодня одним из важнейших… Популя-
ризация краеведческих знаний, сохра-
нение осетинской культуры, осетинских 
традиций, воспитание молодежи, в том 
числе патриотическое, являются одни-
ми из важнейших стратегических ори-
ентиров деятельности Национальной 
научной библиотеки РСО–А. В 2020 г. к 
75-летию Великой Победы библиотека 
создала полнотекстовую электронную 
базу данных «Осетия в Великой Отече-
ственной». Она включает 6 мультиме-
дийных проектов».

Остановимся коротко на некоторых 
из них:

«Карта Осетии: интерактивная, 
героическая» представляет собой 
страницы истории Осетии в виде тер-
риториальной карты. В этом разделе 
сайта ННБ можно познакомиться с 
памятниками и памятными местами, с 
улицами, названными именами Героев 
Великой Отечественной, с населенны-

ми пунктами, где они родились. Кроме 
того, здесь хранятся стихи и тексты 
песен о героях, оцифрованные газеты 
и журналы времен войны.

Второй проект – «Женщины Осетии в 
Великой Отечественной» – повествует 
о славном подвиге женщин Осетии. 
Уже в первый день войны на фронт от-
правились 800 девушек, более 8 тысяч 
славных дочерей Иристона храбро 
сражались, защищая Отчизну наравне 
с мужчинами. Это летчица, старший 
лейтенант Илита Даурова, лейтенант 
медицинской службы Ирина Дударова, 
телефонистка рядовая Раиса Каба-
нова, зенитчица ефрейтор Надежда 
Козырева, майор медицинской служ-

бы Ефимия Кулаева, стрелок-радист 
сержант Мадина Мильдзихова, пол-
ковник медицинской службы Софья 
Саламова, начальник связи дивизии 
майор Вера Салбиева, учительница 
Чабахан Басиева, режиссер Зарифа 
Бритаева и многие, многие другие. 

Отдельный раздел проекта посвя-
щен солдатским матерям, воспитавшим 
мужественных защитников Родины. 
В Осетии жива память о легендарной 
Аминат Плиевой – матери дважды 
Героя Советского Союза, Героя Мон-
гольской Народной Республики гене-

рала армии Исса Плиева, о Софье 
Хетагуровой – матери Героя Совет-
ского Союза, генерала армии Георгия 
Хетагурова, о Лежа Мамсуровой – ма-
тери Героя Советского Союза генерал-
полковника Хаджимурата Мамсурова. 
Благодарные потомки низко склоняют 
головы перед теми, кому выпало вели-
кое горе не дождаться с войны своих 
сыновей: перед Тасо Газдановой, 
семеро сыновей которой не вернулись 
с фронта, и многими другими.

Не менее значимым и масштабным 
стал проект «Трудовой подвиг народа 
в Великой Отечественной войне».

За годы войны страна получила из 
Северной Осетии сотни тысяч тонн цин-

ка, свинца, тысячи отремонтированных 
железнодорожных вагонов, комплекты 
обмундирования... Только предприятия 
Владикавказа поставили фронту 17 ты-
сяч минометов, 164 тысячи снарядов, 
114 тысяч гранат, большое количество 
авиабомб, противотанковых мин и т.д. 
Североосетинский завод «Электро-
цинк» награжден орденом Трудового 
Красного Знамени.

Многие земляки были награждены 
орденами и медалями Советского Со-
юза. Медали «За доблестный труд в Ве-
ликой Отечественной войне 1941–1945 
гг.» вручены каждому седьмому жите-
лю республики. На средства трудящих-
ся были построены танковая колонна 
«Колхозник Северной Осетии» и 3 эска-
дрильи боевых самолетов: «Защитник 
Владикавказа», «Социалистическая 
Осетия», «Коста Хетагуров», звено са-
молетов «Комсомолец Северной Осе-
тии» и бронепоезд «Владикавказец»…

«Проект «Трудовой подвиг Осетии в 
Великой Отечественной войне» стал 
поистине общенародным. Вместе с 
нашими читателями, студентами и 
школьниками, мы собираем материал 
о славных тружениках тыла Осетии в 
годы войны, о трудовом подвиге города 
воинской славы, воспетого Пушкиным 
и Лермонтовым, Грибоедовым и Че-
ховым, Булгаковым и Гайто Газдано-
вым… Есть даты, над которыми совсем 
не властно время. Поэтому пишутся 
новые книги, новые песни, создаются 
памятники, снимаются фильмы, рожда-
ются проекты, в которых чувствуется 
дыхание героев, слышатся их голоса... 
Из которых наша молодежь черпает чи-
стоту помыслов, высоту духа, глубину 
нравственного самосознания наших от-
цов и дедов», – говорит Ирина Бибоева. 
И с ней нельзя не согласиться. 

Залина ГУБУРОВА.

ПРОЕКТЫПРОЕКТЫ

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИСТРАНИЦЫ ИСТОРИИ
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ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О внесении изменений в Закон Республики Северная Осетия – Алания «Об охране окружающей среды»
Статья 1 
Внести в Закон Республики Северная Осетия – Алания от 22 октя-

бря 2007 года № 51-РЗ «Об охране окружающей среды» (газета «Се-
верная Осетия», 2007, 6 декабря, 12 декабря) следующие изменения:

1) статью 6 дополнить абзацем следующего содержания:
«создание на территории Республики Северная Осетия – Алания 

лесопарковых зеленых поясов.».
2) статьи 39 и 40 изложить в следующей редакции:
«Статья 39. Общие требования в области охраны окружающей 

среды при осуществлении хозяйственной и иной деятельности
1. Хозяйственная и иная деятельность, которая оказывает или 

может оказывать прямое или косвенное негативное воздействие на 
окружающую среду, осуществляется в соответствии с требованиями 
в области охраны окружающей среды.

2. При осуществлении деятельности, предусмотренной частью 1 
настоящей статьи, проводятся мероприятия по охране окружающей 
среды, в том числе по сохранению и восстановлению природной 
среды, рациональному использованию природных ресурсов, обеспе-
чению экологической безопасности, предотвращению негативного 
воздействия на окружающую среду и ликвидации последствий такой 
деятельности. В случаях, предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, должна проводиться рекультивация или 
консервация земель.

Статья 40. Требования в области охраны окружающей среды
Требования в области охраны окружающей среды устанавливают-

ся Федеральным законом по следующим направлениям:
при осуществлении территориального планирования, градостро-

ительного зонирования и планировки территории;
при архитектурно-строительном проектировании, строительстве, 

реконструкции, капитальном ремонте объектов капитального стро-
ительства;

при вводе в эксплуатацию объектов капитального строительства;
при эксплуатации, выводе из эксплуатации и сносе объектов 

капитального строительства;
при архитектурно-строительном проектировании, строительстве, 

реконструкции, капитальном ремонте, вводе в эксплуатацию, эксплу-
атации и выводе из эксплуатации объектов энергетики и объектов 
использования атомной энергии;

при архитектурно-строительном проектировании, строительстве, 
реконструкции, капитальном ремонте, вводе в эксплуатацию, экс-
плуатации и выводе из эксплуатации военных и оборонных объектов, 
вооружения и военной техники;

при осуществлении деятельности в сфере сельского хозяйства;
при мелиорации земель;
при охране окружающей среды в сфере водоснабжения и водо-

отведения;
при размещении новых населенных пунктов и их развитии;
при производстве и эксплуатации автомобильных и иных транс-

портных средств;
при размещении, проектировании, строительстве, реконструкции, 

вводе в эксплуатацию и эксплуатации объектов нефтегазодобываю-
щих производств, объектов переработки, транспортировки, хранения 
и реализации нефти, газа и продуктов их переработки;

при производстве, обращении и обезвреживании потенциально 
опасных химических веществ, в том числе радиоактивных, иных 
веществ и микроорганизмов;

при использовании радиоактивных веществ и ядерных матери-
алов;

при использовании химических веществ в сельском хозяйстве и 
лесном хозяйстве;

при охране окружающей среды от негативного биологического 
воздействия;

при обращении с отходами производства и потребления;
при установлении, изменении, прекращении существования зон с 

особыми условиями использования территорий, создаваемых в целях 
охраны окружающей среды;

при приватизации и национализации имущества;
при охране озонового слоя атмосферы;
при охране окружающей среды от негативного воздействия.».
3) дополнить главой 91 следующего содержания:
«Глава 91. Лесопарковые зеленые пояса
Статья 461. Лесопарковый зеленый пояс
1. В целях реализации права граждан на благоприятную окружаю-

щую среду могут создаваться лесопарковые зеленые пояса – зоны с 
ограниченным режимом природопользования и иной хозяйственной 
деятельности, включающие в себя территории, на которых располо-
жены леса, водные объекты или их части, природные ландшафты, 
и территории зеленного фонда в границах городских населенных 
пунктов, которые прилегают к указанным лесам или составляют с 
ними единую естественную экологическую систему и выполняют 
средообразующие, природоохранные, экологические, санитарно-
гигиенические и рекреационные функции. 

2. Перечень территорий, не подлежащих включению в лесопар-
ковый зеленый пояс, а также приоритетные направления деятель-
ности на территории лесопаркового зеленого пояса определяются 
Федеральным законом.

Статья462. Полномочия Парламента Республики Северная 
Осетия – Алания в сфере создания на территории Республики 
Северная Осетия – Алания лесопарковых зеленых поясов

Парламент Республики Северная Осетия – Алания:
1) принимает решения о создании лесопаркового зеленого пояса 

и о его площади либо об отказе в его создании, об упразднении ле-
сопаркового зеленого пояса, об изменении площади лесопаркового 
зеленого пояса в порядке, установленном Федеральным законом и 
статьями 464 и 465 настоящего Закона;

2) осуществляет иные полномочия в сфере создания на террито-
рии Республики Северная Осетия – Алания лесопарковых зеленых 
поясов, отнесенные Федеральным законом, другими федеральными 
законами, а также иными нормативными правовыми актами к компе-
тенции Парламента Республики Северная Осетия – Алания.

Статья 463. Полномочия Правительства Республики Северная 
Осетия – Алания в сфере создания на территории Республики 
Северная Осетия – Алания лесопарковых зеленых поясов

Правительство Республики Северная Осетия – Алания:
1) устанавливает и изменяет границы лесопаркового зеленого 

пояса;
2) осуществляет согласование решений Правительства Россий-

ской Федерации о создании лесопаркового зеленого пояса и о его 
площади либо об отказе в создании лесопаркового зеленого пояса 
в случаях, предусмотренных пунктом 6 статьи 622 Федерального 
закона;

3) размещает на официальном сайте Правительства Республики 
Северная Осетия – Алания в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» схему планируемых границ лесопаркового 
зеленого пояса, информацию об установлении или изменении 
границ лесопаркового зеленого пояса, аналитическую информацию 
о состоянии лесопаркового зеленого пояса и об изменениях его со-
стояния в соответствии с требованиями, установленными статьей 
623 Федерального закона;

4) осуществляет иные полномочия в сфере создания на террито-
рии Республики Северная Осетия – Алания лесопарковых зеленых 
поясов, отнесенные Федеральным законом, другими федеральными 
законами, а также иными нормативными правовыми актами к ком-
петенции Правительства Республики Северная Осетия – Алания.

Статья 464.  Порядок принятия решения о создании лесопар-
кового 

зеленого пояса либо об отказе в его создании
1. В целях создания на территории Республики Северная Осетия – 

Алания лесопаркового зеленого пояса некоммерческие организации, 
органы государственной власти или органы местного самоуправления 
обращаются с мотивированным ходатайством о создании лесопарко-
вого зеленого пояса в Общественную палату Республики Северная 
Осетия – Алания.

2. В случае, если лесопарковый зеленый пояс планируется создать 
на территориях Республики Северная Осетия – Алания и одного 
или нескольких субъектов Российской Федерации, имеющих общую 
границу с Республикой Северная Осетия – Алания, указанное в 
части 1 настоящей статьи ходатайство одновременно направляется 
в общественные палаты соответствующих субъектов Российской 
Федерации, на территориях которых планируется создание лесо-
паркового зеленого пояса.

3. Ходатайство о создании лесопаркового зеленого пояса должно 
содержать:

1) обоснование необходимости создания лесопаркового зеленого 
пояса на соответствующей территории;

2) схему планируемых границ лесопаркового зеленого пояса в 
текстовом и графическом виде;

3) информацию о планируемой площади лесопаркового зеленого 
пояса;

4) копии документов, подтверждающих отсутствие обстоятельств, 
препятствующих включению в границы лесопаркового зеленого пояса 
территорий, указанных в пункте 3 статьи 621 Федерального закона, в 
том числе копии документов территориального планирования и (или) 
документации по планировке территории.

4. Общественная палата Республики Северная Осетия – Алания 
в течение 30 дней с момента поступления ходатайства о создании 
лесопаркового зеленого пояса организует общественные (публичные) 
слушания в соответствии с Федеральным законом от 21 июля 2014 
года № 212-ФЗ «Об основах общественного контроля в Российской 
Федерации». Общественные (публичные) слушания не организуются, 
а ходатайство подлежит возврату без рассмотрения в случае, если 
ранее поступившее ходатайство о создании лесопаркового зеленого 
пояса вокруг соответствующего городского населенного пункта уже 
находится на рассмотрении в Общественной палате Республики 
Северная Осетия – Алания.

5. В целях подготовки общественных (публичных) слушаний могут 
создаваться общественные инспекции и группы общественного 
контроля.

6. По результатам общественных (публичных) слушаний Обще-
ственная палата Республики Северная Осетия – Алания подготав-
ливает итоговый документ (протокол), содержащий обобщенную 
информацию об общественных (публичных) слушаниях, в том числе 
о мнениях их участников, поступивших предложениях и заявлениях, 
об одобренных большинством участников рекомендациях.

7. В случае, если по результатам общественных (публичных) 
слушаний большинством участников было одобрено создание лесо-
паркового зеленого пояса, соответствующее ходатайство вместе с 
итоговым документом (протоколом), подготовленным по результатам 
общественных (публичных) слушаний, в течение 10 дней после дня 
их проведения обнародуются, в том числе размещаются в информа-
ционно-телекоммуникационной сети «Интернет», и направляются в 
Парламент Республики Северная Осетия – Алания, а в случае, если 
лесопарковый зеленый пояс планируется создать на территориях 
Республики Северная Осетия – Алания и одного или нескольких субъ-
ектов Российской Федерации, имеющих общую границу с Республикой 
Северная Осетия – Алания, в Правительство Российской Федерации.

8. В случае, если по результатам общественных (публичных) 
слушаний большинством участников не было одобрено создание 
лесопаркового зеленого пояса, соответствующее ходатайство 
вместе с итоговым документом (протоколом), подготовленным по 
результатам общественных (публичных) слушаний, в течение 10 дней 
после дня их проведения обнародуются, в том числе размещаются 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет», и воз-
вращается заявителю.

9. Решение о создании лесопаркового зеленого пояса и о его 
площади либо решение об отказе в его создании принимается Пар-
ламентом Республики Северная Осетия – Алания в срок не позднее 
40 дней с момента поступления документов, указанных в части 7 
настоящей статьи, и оформляется постановлением Парламента 
Республики Северная Осетия – Алания (за исключением случаев 
создания лесопаркового зеленого пояса по решению Правительства 
Российской Федерации).

10. Парламент Республики Северная Осетия – Алания может при-
нять решение об отказе в создании лесопаркового зеленого пояса по 
следующим основаниям:

1) ходатайство о создании лесопаркового зеленого пояса не со-
ответствует требованиям, установленным Федеральным законом и 
настоящим Законом;

2) лесопарковый зеленый пояс уже создан вокруг соответству-
ющего городского населенного пункта, либо документы, указанные 
в части 7 настоящей статьи, находятся на рассмотрении в уполно-
моченном органе государственной власти, либо если соответству-
ющие территории вокруг данного городского населенного пункта 
включены в состав зеленого лесопаркового пояса иного городского 
населенного пункта;

3) вокруг соответствующего городского населенного пункта в со-
ответствии с документами территориального планирования планиру-
ется увеличение площади лесов, иных территорий, занятых зелеными 
насаждениями (не менее чем на пять процентов в течение трех лет). 

Статья 465. Порядок принятия решения об упразднении лесо-
паркового зеленого пояса либо изменении площади лесопарко-
вого зеленого пояса

1. Подача и рассмотрение ходатайства и принятие Парламентом 
Республики Северная Осетия – Алания решения об упразднении ле-
сопаркового зеленого пояса либо изменении площади лесопаркового 
зеленого пояса осуществляются в порядке, установленном статьей 
464 настоящего Закона, с учетом особенностей, предусмотренных 
настоящей статьей.

2. Ходатайство об упразднении лесопаркового зеленого пояса, 
об изменении площади лесопаркового зеленого пояса должно со-
держать:

1) обоснование необходимости упразднения лесопаркового зеле-
ного пояса либо изменения его площади;

2) схему границ лесопаркового зеленого пояса в текстовом и гра-
фическом виде с указанием площади лесопаркового зеленого пояса;

3) в случае изменения площади лесопаркового зеленого пояса 
– копии документов, подтверждающих отсутствие обстоятельств, 
препятствующих включению в границы лесопаркового зеленого 
пояса территорий, указанных в пункте 3 статьи 621 Федерального за-
кона (в отношении территорий, включаемых в состав лесопаркового 
зеленого пояса).

Статья 466. Установление и изменение границ лесопаркового 
зеленого пояса

1. Правительство Республики Северная Осетия – Алания в тече-
ние 180 дней после принятия Парламентом Республики Северная 
Осетия – Алания решения о создании лесопаркового зеленого пояса 
устанавливает его границы.

2. Изменение границ лесопаркового зеленого пояса производится 
Правительством Республики Северная Осетия – Алания в случае 
необходимости включения в указанные границы или исключения из 
указанных границ определенных территорий.

3. Исключение из границ лесопаркового зеленого пояса опреде-
ленных территорий производится с соблюдением требований пункта 
9 статьи 622 Федерального закона.

4. В случае если в результате установления или изменения Прави-
тельством Республики Северная Осетия – Алания границ лесопар-
кового зеленого пояса его фактическая площадь окажется больше 
площади, указанной в постановлении Парламента Республики 
Северная Осетия – Алания о создании лесопаркового зеленого по-
яса, в данное постановление вносятся соответствующие изменения.

5. Установление и изменение границ лесопаркового зеленого пояса 
осуществляется в порядке, установленном нормативным правовым 
актом Правительства Республики Северная Осетия – Алания.

6. Включение земель или земельных участков в лесопарковый 
зеленый пояс не влечет за собой прекращение прав собственников 
земельных участков, землепользователей, землевладельцев и 
арендаторов земельных участков.

7. Границы лесопарковых зеленых поясов подлежат включению 
в Единый государственный реестр недвижимости в соответствии с 
законодательством Российской Федерации.

Статья 467. Порядок согласования решения Правительства 
Российской Федерации о создании лесопаркового зеленого по-
яса и о его площади либо об отказе в создании лесопаркового 
зеленого пояса 

1. В случаях создания лесопаркового зеленого пояса по решению 
Правительства Российской Федерации в соответствии с пунктом 6 
статьи 622 Федерального закона согласование указанного решения 
осуществляет Правительство Республики Северная Осетия – Алания.

2. Порядок согласования решения Правительства Российской 
Федерации устанавливается Правительством Республики Северная 
Осетия – Алания. 

Статья 468.  Особенности правового статуса территорий, вхо-
дящих в состав лесопаркового зеленого пояса

Режим особой охраны природных объектов, расположенных в 
лесопарковых зеленых поясах, а также особенности рубок лесных 
и иных насаждений в лесопарковых зеленых поясах и порядок их 
компенсации устанавливаются Федеральным законом.».

4)статью 48 дополнить частью 8 следующего содержания:
«8. Особенности организации и проведения внеплановых выезд-

ных проверок осуществления юридическими лицами или индивиду-
альными предпринимателями мероприятий по уменьшению выбросов 
загрязняющих веществ в периоды неблагоприятных метеорологи-
ческих условий устанавливаются законодательством Российской 
Федерации в области охраны атмосферного воздуха.».

5)дополнить статьей 491 следующего содержания:
«Статья 491.  План мероприятий по охране окружающей среды, 

программа повышения экологической эффективности
1. В случае невозможности соблюдения нормативов допустимых 

выбросов, нормативов допустимых сбросов юридическими лицами 
или индивидуальными предпринимателями, осуществляющими хо-
зяйственную и (или) иную деятельность на объектах II и III категорий, 
на период поэтапного достижения нормативов допустимых выбросов, 
нормативов допустимых сбросов разрабатывается и утверждается 
план мероприятий по охране окружающей среды.

В случае невозможности соблюдения нормативов допустимых 
выбросов, нормативов допустимых сбросов, технологических норма-
тивов юридическими лицами или индивидуальными предпринимате-
лями, осуществляющими хозяйственную и (или) иную деятельность  на 
объектах I категории, на период поэтапного достижения нормативов 
допустимых выбросов, нормативов допустимых сбросов, техноло-
гических нормативов в обязательном порядке разрабатывается и 
утверждается программа повышения экологической эффективности.

2. План мероприятий по охране окружающей среды включает в 
себя перечень мероприятий по снижению негативного воздействия 
на окружающую среду, сроки их выполнения, объем и источники 
финансирования, перечень ответственных за их выполнение долж-
ностных лиц.

Программа повышения экологической эффективности включает 
в себя перечень мероприятий по реконструкции, техническому 
перевооружению объектов, оказывающих негативное воздействие 
на окружающую среду, сроки их выполнения, объем и источники 
финансирования, перечень ответственных за их выполнение долж-
ностных лиц.

3. Для установления временно разрешенных выбросов, временно 
разрешенных сбросов план мероприятий по охране окружающей 
среды, программа повышения экологической эффективности вклю-
чают в себя показатели и график поэтапного снижения негативного 
воздействия на окружающую среду.

4. В план мероприятий по охране окружающей среды, программу 
повышения экологической эффективности включаются также 
мероприятия, предусмотренные подпунктами 1-3 пункта 4 статьи 17 
Федерального закона, и могут быть включены мероприятия, пред-
усмотренные подпунктом 4 пункта 4 статьи 17 Федерального закона.

Не подлежат включению в план мероприятий по охране окружа-
ющей среды, программу повышения экологической эффективности 
мероприятия, направленные на обеспечение эксплуатации зданий, 
сооружений, оборудования, устройств природоохранного значения.

5. Срок реализации плана мероприятий по охране окружающей 
среды не может превышать семь лет и не подлежит продлению.

Срок реализации программы повышения экологической эффек-
тивности не может превышать семь лет и не подлежит продлению, 
за исключением случаев, предусмотренных пунктом 6 статьи 671 
Федерального закона.

6. Правила разработки плана мероприятий по охране окружающей 
среды, программы повышения экологической эффективности уста-
навливаются федеральным законодательством.

7. Проект программы повышения экологической эффективности 
до ее утверждения юридическим лицом или индивидуальным пред-
принимателем подлежит одобрению в порядке, установленном 
федеральным законодательством.

8. Юридические лица и индивидуальные предпринима-
тели ежегодно представляют отчет о выполнении плана ме-
роприятий по охране окружающей среды, программы по-
вышения экологической эффективности в уполномочен-
ный орган исполнительной власти Республики Северная 
Осетия – Алания.

9. Уполномоченный орган исполнительной власти Республики 
Северная Осетия – Алания при осуществлении государственного эко-
логического надзора осуществляет контроль за реализацией плана 
мероприятий по охране окружающей среды, программы повышения 
экологической эффективности.

10. Программы повышения экологической эффективности, планы 
мероприятий по охране окружающей среды организаций, эксплуати-
рующих централизованные системы водоотведения поселений или 
городского округа, разрабатываются и утверждаются на период по-
этапного достижения соответственно технологических нормативов 
и нормативов допустимых сбросов технологически нормируемых 
веществ.

Сведения об очистке сточных вод с использованием централи-
зованных систем водоотведения поселений или городского округа, 
информация о программах повышения экологической эффективно-
сти, планах мероприятий по охране окружающей среды, указанных в 
абзаце первом настоящей части, об итогах реализации этих программ 
и планов не реже одного раза в год публикуются органом местного 
самоуправления в средствах массовой информации и размещаются 
на официальном сайте муниципального образования в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» (в случае отсутствия 
такого сайта на сайте Республики Северная Осетия – Алания в 
информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»).

Статья 2 
Настоящий Закон вступает в силу со дня его официального опу-

бликования. 
Глава Республики Северная Осетия – Алания        В. БИТАРОВ.
г . Владикавказ
3 ноября 2020 г.
№ 82-РЗ

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О внесении изменений в Закон Республики Северная Осетия – Алания «О развитии 
и поддержке малого и среднего предпринимательства в Республике Северная Осе-
тия – Алания»

Статья 1 
Внести в Закон Республики Северная Осе-

тия – Алания от 30 декабря 2008 года № 63-РЗ 
«О развитии и поддержке малого и среднего 
предпринимательства в Республике Северная 
Осетия – Алания» (газета «Северная Осетия», 
2009, 11 февраля) следующие изменения:

статью 3 дополнить частью 21 следующего 
содержания:

«21. Органы исполнительной власти Респу-
блики Северная Осетия – Алания, органы мест-
ного самоуправления в Республике Северная 
Осетия – Алания, оказывающие поддержку 
субъектам малого и среднего предприниматель-
ства, организации, образующие инфраструк-
туру поддержки субъектов малого и среднего 
предпринимательства, оказавшие поддержку 
физическим лицам, указанным в части 1 ста-
тьи 71 настоящего Закона,в соответствии с 
Федеральным законом вносят сведения в ука-
занные в части 1 настоящей статьи реестры в 
отношении таких физических лиц-получателей 
поддержки в порядке, установленном настоя-
щей статьей. При этом наряду со сведениями, 
предусмотренными пунктами 1, 4–8 части 2 
настоящей статьи, в эти реестры включаются 
фамилия, имя и (при наличии) отчество такого 
физического лица, а также указание на то, 
что такое физическое лицо на дату принятия 
решения о предоставлении соответствующей 
поддержки не является индивидуальным 
предпринимателем и применяет специальный 
налоговый режим «Налог на профессиональный 
доход».»;

2) часть 1 статьи 7 после слова «финансо-
вую,» дополнить словами «в том числе гаран-
тийную,»;

3) дополнить статьей 71 следующего со-
держания:

«Статья 7.1 Поддержка физических лиц, 
не являющихся индивидуальными предпри-
нимателями и применяющих специальный 
налоговый режим «Налог на профессио-
нальный доход»

1. Физические лица, не являющиеся инди-
видуальными предпринимателями и применя-
ющие специальный налоговый режим «Налог 
на профессиональный доход» (далее – физи-
ческие лица, применяющие специальный на-
логовый режим), вправе обратиться в порядке 
и на условиях, установленных Федеральным 
законом, за оказанием поддержки, предус-
мотренной Федеральным законом, в органы 
исполнительной власти Республики Северная 
Осетия – Алания, органы местного самоуправ-
ления в Республике Северная Осетия – Алания, 
оказывающие поддержку субъектам малого 
и среднего предпринимательства, а также в 
организации, образующие инфраструктуру 
поддержки субъектов малого и среднего пред-
принимательства. 

2. Мероприятия по поддержке физических 
лиц, применяющих специальный налоговый 
режим, включаются в государственные про-
граммы (подпрограммы) Республики Северная 
Осетия – Алания, муниципальные программы 
(подпрограммы).

3. Условия и порядок оказания поддержки 
физическим лицам, применяющим специальный 
налоговый режим, устанавливаются норматив-
ными правовыми актами Республики Северная 
Осетия – Алания, муниципальными правовыми 
актами, принимаемыми в целях реализации 
государственных программ (подпрограмм) 
Республики Северная Осетия – Алания, муници-
пальных программ (подпрограмм), содержащих 
мероприятия, направленные на развитие мало-
го и среднего предпринимательства.

4. Органы государственной власти Республи-
ки Северная Осетия – Алания, органы местного 
самоуправления в Республике Северная Осе-
тия – Алания наряду с формами поддержки, 
предусмотренными Федеральным законом, 
вправе самостоятельно оказывать физическим 
лицам, применяющим специальный налоговый 
режим, иные формы поддержки за счет средств 
республиканского бюджета Республики Север-
ная Осетия – Алания, местных бюджетов.»;

4) дополнить статьей 91 следующего со-
держания:

«Статья 91. Поддержка субъектов малого 
и среднего предпринимательства, осущест-
вляющих деятельность в сфере социального 
предпринимательства

1. Органы исполнительной власти Республи-
ки Северная Осетия – Алания и органы местного 
самоуправления в Республике Северная Осе-
тия – Алания в соответствии с федеральным 
законодательством могут оказывать под-
держку субъектам малого и среднего предпри-
нимательства, осуществляющим деятельность 
в сфере социального предпринимательства, 
соответствующую одному или нескольким из 
следующих условий:

1) субъект малого или среднего предприни-
мательства обеспечивает занятость следующих 
категорий граждан при условии, что по итогам 
предыдущего календарного года среднеспи-
сочная численность лиц, относящихся к любой 
из таких категорий (одной или нескольким 
таким категориям), среди работников субъекта 
малого или среднего предпринимательства 
составляет не менее пятидесяти процентов 
(но не менее двух лиц, относящихся к таким 
категориям), а доля расходов на оплату труда 
лиц, относящихся к любой из таких категорий 
(одной или нескольким таким категориям), в 
расходах на оплату труда составляет не менее 
двадцати пяти процентов:

а) инвалиды и лица с ограниченными возмож-
ностями здоровья; 

б) одинокие и (или) многодетные родители, 
воспитывающие несовершеннолетних детей, в 
том числе детей-инвалидов; 

в) пенсионеры и граждане предпенсионного 
возраста (в течение пяти лет до наступления 
возраста, дающего право на страховую пен-
сию по старости, в том числе назначаемую 
досрочно);

г) выпускники детских домов в возрасте до 
двадцати трех лет; 

д) лица, освобожденные из мест лишения 
свободы и имеющие неснятую или непогашен-
ную судимость; 

е) беженцы и вынужденные переселенцы; 
ж) малоимущие граждане;
з) лица без определенного места жительства 

и занятий;
и) граждане, не указанные в подпунктах «а» 

– «з» настоящего пункта, признанные нуждаю-
щимися в социальном обслуживании;

2) субъект малого или среднего предприни-
мательства (за исключением субъекта малого 
или среднего предпринимательства, указанного 
в пункте 1 настоящей части) обеспечивает ре-
ализацию производимых гражданами из числа 
категорий, указанных в пункте 1 настоящей 
части, товаров (работ, услуг). При этом доля до-
ходов от осуществления такой деятельности по 
итогам предыдущего календарного года должна 
составлять не менее пятидесяти процентов в 
общем объеме доходов субъекта малого или 
среднего предпринимательства, а доля полу-
ченной субъектом малого или среднего пред-
принимательства чистой прибыли за предше-
ствующий календарный год, направленная на 
осуществление такой деятельности в текущем 
календарном году, должна составлять не менее 
пятидесяти процентов от размера указанной 
прибыли (в случае наличия чистой прибыли за 
предшествующий календарный год);

3) субъект малого или среднего предпри-
нимательства осуществляет деятельность по 
производству товаров (работ, услуг), предна-
значенных для граждан из числа категорий, 
указанных в пункте 1 настоящей части, в целях 
создания для них условий, позволяющих пре-
одолеть или компенсировать ограничения их 
жизнедеятельности, а также возможностей 
участвовать наравне с другими гражданами в 
жизни общества при условии, что доля доходов 
от осуществления такой деятельности (видов 
такой деятельности) по итогам предыдущего 
календарного года составляет не менее пя-
тидесяти процентов в общем объеме доходов 
субъекта малого или среднего предпринима-
тельства, а доля полученной субъектом малого 
или среднего предпринимательства чистой 
прибыли за предшествующий календарный 
год, направленная на осуществление такой 
деятельности (видов такой деятельности) в те-
кущем календарном году, составляет не менее 
пятидесяти процентов от размера указанной 
прибыли (в случае наличия чистой прибыли за 
предшествующий календарный год), в соответ-
ствии со следующими направлениями деятель-
ности социальных предприятий:

а) деятельность по оказанию социально-
бытовых услуг, направленных на поддержание 
жизнедеятельности в быту;

б) деятельность по оказанию социально-ме-
дицинских услуг, направленных на поддержа-
ние и сохранение здоровья путем организации 
ухода, оказания содействия в проведении 
оздоровительных мероприятий, систематиче-
ского наблюдения для выявления отклонений 
в состоянии здоровья;

в) деятельность по оказанию социально-пси-
хологических услуг, предусматривающих ока-
зание помощи в коррекции психологического 
состояния для адаптации в социальной среде;

г) деятельность по оказанию социально-
педагогических услуг, направленных на про-
филактику отклонений в поведении;

д) деятельность по оказанию социально-тру-
довых услуг, направленных на оказание помощи 
в трудоустройстве и в решении иных проблем, 
связанных с трудовой адаптацией;

е) деятельность по оказанию услуг, пред-
усматривающих повышение коммуникативного 
потенциала, реабилитацию и социальную адап-
тацию, услуг по социальному сопровождению;

ж) производство и (или) реализация меди-
цинской техники, протезно-ортопедических 
изделий, программного обеспечения, а также 
технических средств, которые могут быть ис-
пользованы исключительно для профилактики 
инвалидности или реабилитации (абилитации) 
инвалидов;

з) деятельность по организации отдыха и 
оздоровления инвалидов и пенсионеров;

и) деятельность по оказанию услуг в сфере 
дополнительного образования;

к) деятельность по созданию условий для 
беспрепятственного доступа инвалидов к объ-
ектам социальной, инженерной, транспортной 
инфраструктур и пользования средствами 
транспорта, связи и информации;

4) субъект малого или среднего предпри-
нимательства осуществляет деятельность, 
направленную на достижение общественно 
полезных целей и способствующую решению 
социальных проблем общества, при условии, что 
доля доходов от осуществления такой деятель-
ности (видов такой деятельности) по итогам 
предыдущего календарного года составляет не 
менее пятидесяти процентов в общем объеме 
доходов субъекта малого или среднего пред-
принимательства, а доля полученной субъектом 
малого или среднего предпринимательства 
чистой прибыли за предшествующий календар-
ный год, направленная на осуществление такой 
деятельности (видов такой деятельности) в те-
кущем календарном году, составляет не менее 
пятидесяти процентов от размера указанной 
прибыли (в случае наличия чистой прибыли за 
предшествующий календарный год), из числа 
следующих видов деятельности:

а) деятельность по оказанию психолого-
педагогических и иных услуг, направленных 
на укрепление семьи, обеспечение семейного 
воспитания детей и поддержку материнства 
и детства;

б) деятельность по организации отдыха и 
оздоровления детей;

в) деятельность по оказанию услуг в сфере 
дошкольного образования и общего образова-
ния, дополнительного образования детей;

г) деятельность по оказанию психолого-педа-
гогической, медицинской и социальной помощи 
обучающимся, испытывающим трудности в 
освоении основных общеобразовательных 
программ, развитии и социальной адаптации;

д) деятельность по обучению работников 
и добровольцев (волонтеров) социально ори-
ентированных некоммерческих организаций, 
направленному на повышение качества предо-
ставления услуг такими организациями;

е) культурно-просветительская деятель-
ность (в том числе деятельность частных му-
зеев, театров, библиотек, архивов, школ-
студий, творческих мастерских, ботанических 
и зоологических садов, домов культуры, домов 
народного творчества);

ж) деятельность по оказанию услуг, на-
правленных на развитие межнационального 
сотрудничества, сохранение и защиту самобыт-
ности, культуры, языков и традиций народов 
Российской Федерации;

з) выпуск периодических печатных изданий и 
книжной продукции, связанной с образованием, 
наукой и культурой, включенных в утвержден-
ный Федеральным законодательством пере-
чень видов периодических печатных изданий и 
книжной продукции, связанной с образованием, 
наукой и культурой, облагаемых при их реали-
зации налогом на добавленную стоимость по 
ставке десять процентов.

2. Порядок признания субъекта малого или 
среднего предпринимательства социальным 
предприятием определяется федеральным 
законодательством.

3. Социальным предпринимательством не 
может являться деятельность по производству 
и (или) реализации подакцизных товаров, а 
также по добыче и (или) реализации полезных 
ископаемых, за исключением общераспростра-
ненных полезных ископаемых.

4. Оказание поддержки социальным пред-
приятиям может осуществляться в виде:

1) обеспечения наличия инфраструктуры 
поддержки социальных предприятий;

2) оказания финансовой поддержки соци-
альным предприятиям (в том числе в рамках 
предоставления субсидий);

3) оказания имущественной поддержки со-
циальным предприятиям (в том числе путем 
предоставления во владение и (или) в поль-
зование государственного и муниципального 
имущества на льготных условиях);

4) оказания информационной поддержки 
социальным предприятиям;

5) оказания консультационной и методиче-
ской поддержки социальным предприятиям 
(в том числе по вопросам привлечения фи-
нансирования и участия в закупках товаров, 
работ, услуг);

6) содействия в развитии межрегионального 
сотрудничества, поиске деловых партнеров, в 
том числе путем проведения ярмарок, деловых 
конгрессов, выставок, а также обеспечения 
участия социальных предприятий в указан-
ных мероприятиях на территории Республики 
Северная Осетия – Алания и на территориях 
муниципальных образований Республики Се-
верная Осетия – Алания;

7) организации профессионального обуче-
ния, профессионального образования, допол-
нительного профессионального образования и 
содействия в прохождении независимой оценки 
квалификации работников социальных пред-
приятий в соответствии с законодательством 
Российской Федерации;

8) реализации иных мер (мероприятий) по 
поддержке социальных предприятий, которые 
предусмотрены федеральными законами, 
принимаемыми в соответствии с ними иными 
нормативными правовыми актами Российской 
Федерации, а также законами и иными нор-
мативными правовыми актами Республики 
Северная Осетия – Алания, муниципальными 
правовыми актами.

5. Уполномоченный Правительством Ре-
спублики Северная Осетия – Алания орган 
исполнительной власти Республики Северная 
Осетия – Алания представляет в уполномо-
ченный федеральный орган исполнительной 
власти ежегодно до 5 июля сформированный 
по состоянию на 1 июля текущего календарного 
года в порядке, установленном федеральным 
законодательством, перечень субъектов мало-
го и среднего предпринимательства, имеющих 
статус социального предприятия.

Указанные сведения представляются в 
форме электронных документов, подписанных 
усиленной квалифицированной электронной 
подписью, с использованием официального 
сайта уполномоченного федерального органа 
исполнительной власти в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет».»;

5) статью 14 дополнить абзацем следующего 
содержания:

«Положения настоящего Закона, касающи-
еся оказания поддержки, предусмотренной 
настоящим Законом, физическим лицам, при-
меняющим специальный налоговый режим, 
применяются в течение срока проведения 
эксперимента, установленного Федеральным 
законом от 27 ноября 2018 года № 422-ФЗ «О 
проведении эксперимента по установлению 
специального налогового режима «Налог на 
профессиональный доход».».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу после дня 

его официального опубликования.

Глава Республики 
Северная Осетия – Алания      В. Б ИТАРОВ.
г. Владикавказ
3 ноября 2020 г.
№ 83-РЗ

Материнский 
капитал в «цифре»
После регистрации рождения ребенка 

в ЗАГС и поступления сведений в 
ПФР государственный сертификат 
на материнский (семейный) капитал 
оформляется автоматически в течение 
пяти рабочих дней* и направляется в 
личные электронные кабинеты на сайтах 
госуслуг и ПФР. 

Получив сертификат в элек-
тронной форме, семьям проще 
и удобнее так же дистанционно 
распорядиться материнским 
капиталом. Поэтому будущим 
мамам важно заблаговременно 
зарегистрироваться на портале 

госуслуг, получив не только до-
ступ к личным сведениям, но 
и возможность впоследствии 
удобного, комфортного и бес-
контактного распоряжения 
средствами государственного 
сертификата.

Напоминаем жителям респу-
блики: чтобы зарегистриро-
ваться на портале госуслуг, 
гражданину предстоит подать 
о себе некоторые сведения: 
паспортные данные, СНИЛС, 
адрес электронной почты (на 
которую будут приходить уве-

домления), номер мобильного 
телефона (с его помощью мож-
но получать уведомления, а 
также восстановить доступ к 
сайту в случае утери пароля). 
Регистрация осуществляется 
поэтапно: сначала требуется 
предоставить личные данные 
на сайте, создав тем самым 
упрощенную учетную запись, 
а затем надо подтвердить ее. 
Сделать это можно либо дис-
танционно (онлайн-приложе-
ния Сбербанка, Почта Банка, 
Тинькофф и ВТБ), либо в удо-
стоверяющих центрах (в том 
числе, в клиентских службах 
ПФР и МФЦ).

Также напоминаем, что ло-
гин и пароль личного кабинета 
на портале госуслуг являются 
ключами для входа в электрон-
ный кабинет на сайте ПФР.

Телефон для консультации 
51-80-92.

* Возможно продление срока 
в случае непоступления в ПФР 
в установленные законом сроки 
ответов на запросы из других 
ведомств.

Пресс-служба 
Отделения Пенсионного 

фонда РФ по РСО–А.

ВАЖНО!ВАЖНО!

 ПРОДАЮ 
 ÄÎÌÀ

  МАНСАРДНЫЙ ДОМ пл. 90 м2 
(эл-во, газ, вода, отопление (ба-
тареи), канализац., 2 сарая, под-
вал, натяжные потолки, балкон, 
новые железные ворота, двор 
огорожен; документы в поряд-
ке, городская прописка, рядом с 
конечной остановкой автобуса в 
СНО «Редант-2») – 2,8 млн руб. 
Тел. 8-918-702-86-95.

  СРОЧНО! ДОМ-ОСОБ., 2 эта-
жа, требует косметического ре-
монта пл. 135 м2, имеется двор, 
хозпристройки – 6,5 млн руб. Воз-
можен ОБМЕН на КВАРТИРУ  с 
вашей допл. Тел. 8-918-825-90-70.

  3-ЭТ. ДОМ пл. 600 м2 (капи-
тальное строение из кирпича 
(пр-ва Старый Оскол), пол пар-
кетный, деревянные двери, тре-
буется косметический ремонт). 
Цена догов. Тел. 8-918-706-61-58.

  2-ЭТ. ДОМ 9х12 м (все комму-
никации, эл-во, газ, вода),  з/у 8 
соток в садов. тов-ве «Иристон»,  
без отдел. раб., граничит с садов. 
тов-вом «Дарьял» – 2,6 млн руб. 
Торг. 8-928-685-39-92.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 
  ЗЕМ. УЧАСТОК (канализац., 

вода, эл-во) в СНО «Иристон» 
(въезд с ул. Гадиева, пер. Бибо 
Ватаева) – 2,5 млн руб. Тел. 
8-918-824-70-80. 

ÌÅÁÅËÜ
  ДИВАН, КРОВАТИ, ЛЮСТРА, 

МИКРОВОЛНОВАЯ ПЕЧЬ. Тел. 
8-988-836-78-43.

КУПЛЮ 
  СРОЧНО! КВАРТИРУ И ДОМ 

во Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-

дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-
32.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление на-
следства «под ключ». ЗАЩИТА 
ПРАВ ВОЕННОСЛУЖ. Адвокат 
Рудь Галина Георгиевна. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-918-826-41-39, 54-24-95.

  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ на дому у 
заказчика; ЗАМЕНА СТАРЫХ 
ПЕТЕЛЬ НА НОВЫЕ; РЕМОНТ 
КРОВАТЕЙ, ЗАМЕНА САЛАЗОК 
НА КОМОДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ 
ДИВАНОВ. Тел. 8-928-928-77-00.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. ЗАПРАВКА 
АВТОКОНДИЦИОНЕРОВ. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-98-
77.  

  Изготовление ВОРОТ, ВХОД-
НЫХ ДВЕРЕЙ, ЛЕКСАНА. Бы-
стро, качественно. Установка 
бесплатно. Тел.: 8-928-499-92-95, 
8-928-487-86-31, 8-867-38-2-11-57. 

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ И УСТА-
НОВКА ДЕРЕВЯННЫХ ЛЕСТ-
НИЦ. ДВЕРИ, ОКНА, КРОВА-
ТИ, ЛАВКИ, БЕСЕДКИ и т. д. 
Тел. 8-988-836-78-43.

 

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИВА-
НИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПОМИНОК. 
Опыт работы 11 лет. Цена от 
350 руб. Тел.: 8-918-829-95-50, 
8-928-687-55-71, 999-550. Ин-
стаграм: cafe.extra.vld.

 РАЗНОЕ 
  ИЩУ БИЗНЕС-ПАРТНЕРА. 

Прибыль от 8% и выше в ме-
сяц, необходимая сумма от 5 
млн рублей. Имею свою базу, 
склады, кары, ж. д. ветку. Тел. 
8-928-938-22-60.

Почта России запускает 
бонусную программу
Теперь при оформлении и оплате посылок на сайте или 

в мобильном приложении почты клиенты будут получать 
бонусные баллы, которые можно использовать для 
оплаты следующих отправок. До начала июня программа 
будет работать в тестовом режиме для жителей 
макрорегионов Волга и Северный Кавказ. В дальнейшем 
список услуг для начисления бонусов расширится, и к 
программе подключится вся Россия.

Бонусная программа до-
ступна для физических лиц 
и распространяется на от-
правку посылок в почтовые 
отделения. Бонусы в разме-
ре 5% от стоимости доставки 
начисляются на специальный 
счет пользователя в личном 
кабинете на сайте pochta.ru и в 
мобильном приложении после 
приема оплаченной посылки в 
отделении. 1 бонус равен 1 ру-
блю. Бонусами можно частично 
оплатить следующую отправку, 
оформленную онлайн. 

«Отправка посылок – попу-
лярная услуга Почты России, 
и поэтому мы решили начать 
развитие бонусной програм-
мы именно с нее. Ежемесячно 
количество посылок, оформ-
ленных и оплаченных нашими 
клиентами онлайн, растет в 
среднем на 15%», – отмеча-
ет директор по маркетингу и 
развитию продуктов АО «По-
чта России» Артем Степин. 
– Особенно полезна бонусная 
программа будет для тех, кто 
отправляет много посылок – 
это позволит им сэкономить 

значительные суммы на до-
ставке отправлений».

В макрорегион Волга вхо-
дят Самарская, Саратовская, 
Ульяновская, Оренбургская, 
Пензенская и Нижегородская 
области, а также республики 
Мордовия, Татарстан, Марий 
Эл, Башкортостан и Чуваш-
ская. Северо-Кавказский ре-
гион включает в себя Ставро-
польский край, Астраханскую 
область и республики Дагестан, 
Ингушетия, Кабардино-Бал-
кария, Калмыкия, Карачаево-
Черкесия, Чечня и Северная 
Осетия – Алания. Подробную 
информацию об условиях бо-
нусной программы можно най-
ти на сайте press_service@
russianpost.ru.

Пресс-служба 
АО «Почта России».
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РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.
ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр
Перевозки по России 

и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

Реклама, объявления, 
соболезнования и 

поздравления принимаются 
в отделе объявлений газеты 

«Северная Осетия», а 
также по электронной почте 

gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 

25-93-72, 25-11-18.
Оплата возможна 

ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам 
по ИНН 1501006809

АВТОСТРАХОВАНИЕАВТОСТРАХОВАНИЕ

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

ÎÐÃÀÍÈÇÀÖÈÈ
ТРЕБУЮТСЯ:ТРЕБУЮТСЯ:

• ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ПРАВЛЕНИЯ 
ТОВАРИЩЕСТВА 
СОБСТВЕННИКОВ 
ЖИЛЬЯ;
• ОХРАННИКИ
В СЛУЖБУ 
БЕЗОПАСНОСТИ;
• ШЕФ-ПОВАР;
• ПОВАРА.
ТЕЛ.: 8-918-702-31-04.

ОРГАНИЗАЦИИ
ТРЕБУЕТСЯ  ТРЕБУЕТСЯ  

ÝËÅÊÒÐÈÊ 4, 5 ÐÀÇÐßÄÎÂ.
Тел.: 92-17-22; 8-918-827-83-01.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

   На чемпионате России по греко-римской 
борьбе в составе сборной РСО–А выступают семь 
спортсменов. К сожалению, уже в квалификации 
выбыли из борьбы Георгий Тибилов (до 60 кг), 
Урузмаг Черткоев (до 63 кг), Азамат Кожиев 
(до 77 кг), Дмитрий Джиоев (до 82 кг) и Азамат 
Гегкиев (до 97 кг). В 1/16 финала проиграл свой 
поединок      Давид Гугкаев (до 67 кг). Добрался 
до 1/8 финала в весе до 97 кг Руслан Бекузаров, 
но затем уступил сопернику.  Зато более успешно 
выступил осетинский борец, чемпион Европы Ви-
талий Кабалоев, представляющий Мордовию. 
Он последовательно победил всех оппонентов с 
общим счетом 23:0, но в финале уступил призеру 
чемпионата Европы (до 23 лет) Виктору Ведер-
никову – 2:10 и завоевал серебряную медаль.

   В Беслане  в стенах физкультурно-оздоро-
вительного комплекса имени Бесика Кудухова 
проходит Первенство РСО–А по боксу. С 19 по 
23 января сильнейшие юные боксеры республи-
ки, а еще и из Южной Осетии, будут выявлять 
победителей на бесланском ринге. Решающие 
финальные бои на турнире состоятся в субботу 
23 января.

   Воспитанница Спортшколы по художе-
ственной гимнастике Минспорта РСО–А Амина 
Гадзаонова заняла первое место на первенстве 
ЮФО и СКФО по художественной гимнастике в 
отдельных упражнениях, проходившем недавно 
в Нальчике. Наша гимнастка (тренер – Алия 
Апакова) завоевала право выступить на первен-
стве России, которое пройдет в конце января в 
Москве. Сборная РСО–А на этом турнире фини-
шировала второй.

   Стала известна дата проведения предолим-
пийского чемпионата России по вольной борьбе. 
Как сообщил первый вице-президент Федерации 
спортивной борьбы России, сенатор и двукрат-
ный олимпийский чемпион Арсен Фадзаев, 
турнир вольников пройдет в столице Бурятии, 
городе Улан-Удэ, с 12 по 14 марта.

   В эти дни действующий чемпион России 
питерский «Зенит» проводит первый предсезон-
ный сбор в ОАЭ. В числе впервые вызванных на 
сбор главной команды Санкт-Петербурга фут-
болистов есть три молодых игрока, в том числе 
воспитанник осетинского футбола, 17-летний 
вратарь Давид Бязров.  Он является воспитан-
ником владикавказской ДЮСШ «Юность», а в 
«Зенит» уехал в августе прошлого года и успел 
сыграть один матч за юношескую сборную Рос-
сии (до 17 лет). В нынешнем сезоне наш перспек-
тивный вратарь, являющийся одним из лидеров 
молодежной команды, провел пять матчей в 
молодежном первенстве России за «Зенит-м», 
пропустив всего два гола, и один матч за «Зе-
нит-2» , сохранив ворота «на замке». 

   Главный тренер владикавказской «Алании» 
Спартак Гогниев 19 января отметил 40-летний 
юбилей. Нынешний наставник красно-желтых 
выступал в высшем российском дивизионе в со-
ставе девяти клубов («Автодор», «Динамо» М, 
ЦСКА, «Алания» и др.) и забивал голы в семи из 
них, что является рекордами турнира. Гогниев 
является чемпионом и обладателем Кубка Рос-
сии в рядах ЦСКА, победителем и лучшим бом-
бардиром Первенства ФНЛ 2012/2013 в составе 
«Урала». В январе 2019 года Спартак Гогниев 
возглавил владикавказский «Спартак», а в июле 
того же года стал главным тренером новой «Ала-
нии». Сейчас красно-желтые под руководством 
юбиляра тренируются в Турции, а на зимние 
каникулы ушли, занимая  пятое место в ФНЛ. 

 Вячеслав СТЕПАНОВ.

КОРОТКОКОРОТКО
ОСАГО 

в режиме 
онлайн
Переход 

обязательной 
автогражданки в 
режим онлайн – 
современный шаг, 
выражающий заботу 
об удобстве клиентов. 
Ведь вся наша жизнь 
постепенно переходит 
в цифровой формат.

Конечно же удобно, что стра-
ховой полис можно приобрести 
за несколько минут, да еще и не 
выходя из дома. Это особенно 
актуально сейчас, когда люди 
вообще стараются не выходить 
лишний раз на улицу и ограни-
чить контакты. 

Соответственно, использова-
ние маркетплейсов заведомо 
видится удобным для граждан, 
активно совершающих покуп-
ки через интернет. Там води-
тели могут сравнить цены на 

ОСАГО, предлагаемые различ-
ными страховыми компаниями, 
и сразу приобрести полис по 
максимально выгодной для 
себя стоимости. Однако многие 
люди предпочитают покупать 
страховку в одной и той же 
компании много лет. Это абсо-
лютно логично.  Однако  перед 
покупкой очередного полиса, 
мне кажется, все же нелишним 
сравнить его цену с предложе-
ниями остальных компаний на 
рынке. Если у другого страхов-
щика будут варианты интерес-
нее, почему бы не попробовать? 

К о н е ч н о ,  п р и  п о к у п к е 
ОСАГО в онлайн есть неко-
торые риски, впрочем, их не 
больше, чем при потреблении 
других услуг в подобном форма-
те, и нашим гражданам просто 
следует учиться жить с пони-
манием, что в интернете нужно 
соблюдать аккуратность. Важ-
ный момент, который должны 
проработать страховщики и 
представители маркетплейсов,  
– предотвращение вероятности 
утечки личных данных страхо-
вателей. Полис ОСАГО можно 
купить на сайте страховой ком-
пании или на маркетплейсе, 
где страховщики размещают 
свою информацию на законных 
основаниях.  

Еще один плюс перехода 
страховой отрасли в режим 
онлайн – постепенное сниже-
ние стоимости продуктов, как 
минимум, для ряда граждан. 
Например, компании будут эко-
номить на работе посредников, 
оказывающих услуги страхов-
щикам, привлекая клиентов и 
получая за это свой процент. 
При продаже полисов через 
сайты страховщиков или мар-
кетплейсы данные услуги оста-
ются невостребованными.

При наступлении страховых 
случаев наиболее актуальным 
видится использование «По-
мощника ОСАГО», что сегодня 
работает в любом регионе Рос-
сии. Через приложение можно 
легко и быстро оформить ДТП 
по Европротоколу прямо на ме-
сте, отправив всю необходимую 
информацию в страховую ком-
панию. Когда РСА официально 
представит SDK-модуль, бла-
годаря которому функционал 
«Помощника ОСАГО» станет 
возможным встраивать в при-
ложения страховщиков, проце-
дура урегулирования убытков 
станет еще проще. Конечно, 
речь не идет о ДТП со множе-
ством участников, серьезными 
повреждениями автомобиля 
или человеческими жертвами. 
В подобных случаях необходи-
мо привлечение сотрудника 
полиции и посещение офиса 
страховой компании. Поэтому 
важно повышать компьютер-
ную грамотность граждан, что-
бы приложение без проблем 
могли использовать все во-
дители. Важно, что в Госдуме 
на рассмотрении уже находит-
ся законопроект о переводе 
оформления выплат по ОСАГО 
в электронный вид, который 
в декабре 2020 года принят в 
первом чтении.

Игорь МОРЖАРЕТТО,
автоэксперт.

Добро 
пожаловать в Цон!
Этого момента ждали многие любители экстрима в 

Цхинвале, поэтому, как только объявили об открытии 
трассы, немало людей приехало кататься.

Ближе к полудню собрались. Даже 
ненастная погода не остановила, 
шел сильный снег. С трассы экстре-
малы спускались, преисполненные 
эмоций.

«Здесь – здорово, покатались с 
друзьями от души. Снег, правда, ме-
шал, да и немного испортил трассу. 
Видел, как лыжники один за другим 
падали, тем не менее отдохнули на 
славу», – поделился с «Рес» один из 
посетителей Андрей.

Трасса работает уже третий год, 
и с каждым годом сюда приезжает 
все больше любителей зимнего от-
дыха, туристы. Барсаг Балиев из 
Северной Осетии один из первых 
опробовал горнолыжную трассу в 
Цоне, когда ее только открыли. Он 
видит хорошие перспективы.

«Я люблю зимний отдых, больше 
предпочитаю сноуборд. Часто бы-
ваю в Цее. Когда узнал, что открыли 
трассу и здесь, решил посмотреть, 
покататься. Мне нравится. Если бы 
еще развили хорошую инфраструк-
туру, то, уверен, от туристов не было 
бы отбоя. Само место очень краси-
вое, я уверен, если постараться, 
здесь получится настоящий курорт», 
– поделился он.

В Цоне ежегодно происходят пози-
тивные изменения. Если в прошлом 
году стояли небольшие палатки для 
обогрева, то уже в этом году тури-
стов ждет помещение, где можно 
согреться, отдохнуть, попить чаю.

Любую консультацию можно по-
лучить у юного волонтера по имени 
Алан. Здесь его все хорошо знают.

Решение помогать – его личное 
желание. Как рассказали органи-
заторы трассы, даже во время под-
готовки к сезону он не покидал это 
место, помогал, чем мог.

Лыжи, сноуборды и сани дают на-
прокат. Сани выдаются бесплатно, 
а прокат другого снаряжения стоит 

500 рублей, и можно кататься без 
ограничений.

На вершину, откуда спускаются 
лыжники и сноубордисты, люди до-
бираются на ратраке. Его починили, 
а также расширили площадку для 
людей. Теперь он может подвозить 
более 30 человек. Кроме того, длину 
трассы увеличили – от одного до 
двух километров.

Как рассказал председатель Ко-
митета по молодежной политике и 
спорту Сергей Зассеев, люди звони-
ли, интересовались, когда откроют 
трассу, поэтому было решено начать 
сезон раньше.

«У нас много времени и средств 
ушло на починку ратрака и обустрой-
ство помещения, сделали это из 
сэкономленных средств комитета, 

поэтому официальное открытие со-
стоится чуть позже, а пока мы дали 
возможность людям уже приходить 
и кататься. Год выдался сложный, 
тем не менее благодаря инициа-
тивной группе ребят создали хоть 
небольшие, но удобства. За их труд и 
рвение – спасибо большое», – сказал 
Зассеев.

Место для горнолыжной трассы 
выбирали несколько лет. Цон подо-
шел идеально: это место и для зим-
него отдыха, и для летнего. Место 
стало бы хорошей базой для сборов 
спортсменов, но пока на полноцен-
ный курорт нет средств.  

Зассеев отмечает, что Цон стано-
вится с каждый годом популярнее. 
В пик сезона трассу посещали более 
500 человек в день.

Через неделю тут планируют офи-
циальное открытие, на которое при-
глашен и глава государства Анато-
лий Бибилов.

Зарина ХУБАЕВА, 
ГИА «Рес».

Майор за объективом 
Юлия ШЕСТЕРОВА – не 

просто очаровательная 
девушка и майор внутрен-
ней службы МВД по Север-
ной Осетии. В преддверии 
Нового года сотрудница 
пресс-службы полиции 
стала одним из победите-
лей городского конкурса 
фотографии «Новогодний 
Владикавказ»,объявленном  
управлением культуры АМС. 
«Дружить» с фотоаппара-
том пришлось, в том числе, 
благодаря службе – с 2006 
года начала снимать мили-
цейские мероприятия, затем 
стала пробовать себя и в 
пейзажной и тревел-фото-
графии. Впрочем, увлекает-
ся Юлия не только фотогра-
фией – любит путешество-
вать, отлично пишет, рисует 
и репортаж сделает прямо 
из вертолета, и на Столовую 
гору заберется.

О конкурсе фотографии «Но-
вогодний  Владикавказ», объ-
явленном АМС, Юлии Шестеро-
вой рассказал коллега, который 
тоже очень любит фотографи-
ровать город. С ним майор вну-
тренней службы часто делится 
впечатлениями от увиденной 
красоты. По ссылке перешла на 
аккаунт Управления культуры 
АМС Владикавказа, где и узна-
ла о том, что «в нашем городе 
появилось множество празднич-
ных локаций, социальные сети 
запестрели яркими, необычны-
ми кадрами, и нам захотелось 
устроить фотоконкурс для всех, 
кто готов делиться своим празд-
ничным настроением с окружаю-
щими, кто не может представить 
свою жизнь без фотографии». 
Для участия необходимо было 
выбрать понравившуюся празд-
ничную локацию, сделать фото, 
выложить на своей  странице в 
Инстаграм, добавив хештег #Но-
вогодний Владикавказ. А как 
раз за несколько дней до этого 
Юлия вышла вечером на про-
спект, порадовалась его празд-
ничному украшению, сделала 
несколько симпатичных кадров 
и поделилась ими в соцсетях. 
Так что оставалось только доба-
вить нужный хештег, чтобы стать 
участницей конкурса.

– Юля, ты – филолог на 
службе в полиции. Фотогра-
фия для тебя хобби или часть 
работы? 

–Это я по первому образо-
ванию филолог, по второму – 
юрист, так что работаю по спе-
циальности. Фотокартинки –лю-
бовь, которая началась задолго 
до того, как это стало мейнстри-
мом. На профессиональный фо-
тоаппарат стала снимать именно 
по работе, сначала наугад, потом 

училась на онлайн-курсах. Вдох-
новляли кадры Казбека Басае-
ва и Константина Фарниева, их 
сейчас уже можно назвать гуру 
североосетинской фотографии 
– очень глубокие работы, про-
низанные любовью к людям и 
родной республике, к ним можно 
бесконечно стремиться. Эмир 
Бавбеков, победитель конкурса 
«Просвет», знакомил меня с аза-
ми фотографирования. Вообще у 
нас в городе много талантливых 
фотографов, это очень радует.

– Сложно поймать удачный 
кадр?

– Поймать несложно – красота 
повсюду, только успевай уви-
деть! Главное, иметь при себе 
то, чем ее ловить, не ленить-
ся носить с собой «зеркалку» 
с разными объективами, хотя 
зачастую сейчас достаточно 
и хорошего телефона. А если 
уж совсем нечем, приходится 
«снимать в голову», постараться 
запомнить и потом пересказать 
увиденное словами…

– Как сделаны кадры, ко-
торые были отобраны в ходе 
конкурса?

– Как-то декабрьским вечером 
после работы я вышла на про-
спект с фотоаппаратом и просто 
поразилась тому, что увидела: 
первый снег успел подтаять, и 
в мокром граните отразилась 
вся праздничная иллюминация. 
Сначала я поснимала с высоты 
своего роста, потом попробова-
ла присесть и сделать снимки с 
уровня земли, тогда и проявился 
этот эффект – из-за разности 
текстур нового покрытия про-
спекта образовались цветные 
переливающиеся полосы и пят-
на. Проспект казался бездон-
ным, как будто внизу открылся 
новый сказочный мир. Я не могла 
остановиться, сделала, навер-
ное, кадров 30, чтобы успеть 
поймать и сохранить эту атмос-
феру праздника и волшебства.

– Это первое подобное при-
знание? И планируешь ли 

как-то развивать усрешное 
начало?

– Да, это первое признание, 
потому, конечно, особенно при-
ятное. Понятно, что конкурс не 
профессиональный (хотя среди 
победителей есть и професси-
ональные фотографы, приятно 
было оказаться в их компании); 
жюри, выбирая победителей, 
руководствовалось эмоциями,  
главное было, чтобы фотогра-
фия передавала настроение, 
атмосферу праздника, и я рада, 
что мне это удалось. Я вообще 
сторонник импрессионизма в 
фотографии (от слова impres-
sion «впечатление»), мне ка-
жется, это – основная задача 
фотоискусства, как впрочем, и 
любого другого.  

– Как восприняли победу 
коллеги? Начальство не про-
тив внеслужебных талантов?

– Коллеги очень обрадова-
лись, многие пожалели, что сами 
не приняли участие, в нашем 
отделе почти все в той или иной 
мере увлечены фотографией. 
Конечно, начальство не против, 
ведь участие в таких конкурсах 
– тоже часть профессионального 
развития. В МВД России есть и 
свой ежегодный фотоконкурс 
«Открытый взгляд», в котором 
я регулярно принимаю участие. 
Могу похвалиться, что две фото-
графии с моим участием укра-
шают коридоры МВД России в 
Москве – одну из них я снимала, 
а на другой я в кадре. 

– О чем мечтает начинающий 
фотограф?

– Конечно, хотелось бы разви-
ваться дальше, это такой безгра-
ничный простор для творчества. 
Мне казалось, что я все время 
снимаю на одном уровне, не про-
исходит никаких изменений, но 
вот этот конкурс дает надежду, 
что какое-то движение все же 
есть. Так что буду мечтать о 
новых победах!

Н. ВОРОНЦОВА.

УВЛЕЧЕНИЕУВЛЕЧЕНИЕ

Â ñòðîèòåëüíóþ îðãàíèçàöèþ 
требуется

КРАНОВЩИК 
НА АВТОКРАН «ГАЛИЧАНИН».
Работа в г. Владикавказе.
Тел. 8-989-744-68-35.

Â ñòðîèòåëüíóþ îðãàíèçàöèþ 
требуется  

БРИГАДА 
КАМЕНЩИКОВ.

Работа в г. Владикавказе.
Тел. 8-938-886-06-60.

Ó÷åáà â ÔÑÁ Ðîññèè â 2021 ãîäó
ФСБ России проводит конкурсный отбор для поступления в 

военные образовательные организации ФСБ среди выпускни-
ков 2021 года, имеющих хорошую успеваемость.

Дополнительная информация на официальных сайтах:
Академия ФСБ России – Academy.fsb.ru.
Московский пограничный институт ФСБ России – mpi.fsb.ru
Голицынский пограничный институт ФСБ России – gpi.fsb.ru
Калининградский пограничный институт ФСБ России – kpi.fsb.ru
Курганский пограничный институт ФСБ России – kgpi.fsb.ru
Хабаровский пограничный институт ФСБ России – khpi.fsb.ru
Институт береговой охраны ФСБ России – ibo.fsb.ru
Академия ФСО России – академияфсороссии.рф

Запись на собеседование в Управлении ФСБ России по 
РСО–А по телефонам: 8(8672) 597-391, 8(8672) 597-134 по 
вторникам и четвергам с 15 до 18 часов.

Пресс-служба УФСБ России по РСО–А.

Коллектив Комитета по де-
лам печати и массовых комму-
никаций Республики Северная 
Осетия – Алания выражает 
глубокое соболезнование глав-
ному редактору МБУ «Редакция 
газеты «Фидиуаг» («Глашатай») 
Р. С. Дзебоевой по поводу кон-
чины брата

ДЗЕБОЕВА
Валерия Сергеевича.

Семья Цаголовых с глубоким 
прискорбием извещает о кон-
чине 

ЦАГОЛОВОЙ
Розы Солтановны.

Гражданская панихида состо-
ится 21 января, в 13 часов, по 
адресу: ул. Котовского, 4. 
Коллектив Владикавказского 

многопрофильного техникума 
им. Г. Калоева выражает глубо-
кое соболезнование директору 
техникума Т. С. Цаголову по по-
воду кончины сестры

ЦАГОЛОВОЙ
Розы Солтановны.

Коллектив Владикавказского 
многопрофильного техникума 
им. Г. Калоева выражает глубо-
кое соболезнование сотруднику 
А. И. Бетанти по поводу кончи-
ны матери 

ЦАГОЛОВОЙ
Розы Солтановны.

Семья Майсурадзе благо-
дарит родных, близких, сосе-
дей, друзей, всех, кто разделил 
с ней боль и горечь утраты до-
рогого МАЙСУРАДЗЕ Сергея 
Шотаевича, и сообщает, что 
40-дневные поминки со дня его 
кончины состоятся 23 января 
по адресу: Кировский район, ст. 
Змейская, улица Чапаева, 73.

Семья и родные выражают ис-
креннюю благодарность всем, 
кто разделил с ними горечь 
невосполнимой утраты, был ря-
дом и выразил соболезнование 
по поводу кончины КОЗАЕВА 
Толика Мушкеловича, и сооб-
щает, что 40-дневные поминки 
со дня его кончины состоятся 
23 января по адресу: г. Влади-
кавказ, ул. Зураба Магкаева, 
12, корпус 5, кв. 80.

Совет директоров учреждений 
СПО РСО–А выражает глубо-
кое соболезнование директо-
ру ГБПОУ «Владикавказский 
многопрофильный техникум им. 
Г. Калоева» Т. С. Цаголову по 
поводу кончины сестры

ЦАГОЛОВОЙ
Розы Солтановны.

Первичная профсоюзная ор-
ганизация сотрудников Се-
веро-Кавказского горно-ме-
таллургического института 
(Государственного технологи-
ческого университета) выра-
жает глубокое соболезнование 
старшему преподавателю ка-
федры уголовного права и про-
цесса юридического факуль-
тета В. А. Тибилову по поводу 
кончины жены 

ТИБИЛОВОЙ
Клавы Уруспиевны.

Коллектив юридического фа-
культета ФГБОУ ВО «СКГМИ 
(ГТУ)» выражает глубокое со-
болезнование старшему препо-
давателю кафедры уголовного 
права и процесса В. А. Тибилову 
по поводу кончины жены 

ТИБИЛОВОЙ
Клавы Уруспиевны.

Коллектив ГБУЗ «Республи-
канский онкологический дис-
пансер» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование эко-
номисту М. Ю. Базровой по по-
воду кончины матери 

КАЛОЕВОЙ-БАЗРОВОЙ
Эммы Александровны.

Коллектив ГБУЗ «Республи-
канский наркологический дис-
пансер» выражает искреннее 
соболезнование сотруднице  Д. 
К. Татровой  и глубоко скорбит 
по поводу кончины бабушки

ХУБЕЦОВОЙ-ПЛИЕВОЙ
Раисы Дагкоевны.

Ректорат, коллектив СКГМИ 
(ГТУ), кафедра «Горное дело» 
выражает глубокое соболезно-
вание профессору кафедры Р. 
Н. Максимову по поводу кончи-
ны матери

МАКСИМОВОЙ
Тамары Григорьевны.

Гражданская панихида состо-
ится 21 января, в 13 часов, по 
адресу: пер. Малый, 4.

Коллектив Федерального го-
сударственного бюджетного 
учреждения «Северо-Кавказ-
ский многопрофильный меди-
цинский центр» Министерства 
здравоохранения РФ (г. Бес-
лан)» выражает искреннее со-
болезнование сотруднице Е. А. 
Найфоновой по поводу кончи-
ны отца 

ГУЕВА
Атамаза Копаевича.

Коллективы Министерства 
природных ресурсов и экологии 
РСО–А и подведомственных 
учреждений выражают глубо-
кое соболезнование сотрудни-
ку Минприроды РСО–А А. А. Ту-
аеву по поводу кончины дочери

ТУАЕВОЙ
Альбины Альбертовны.

Администрация, профсо-
юзный комитет и коллектив 
ГБУЗ «Республиканская дет-
ская клиническая больница» 
Минздрава РСО–А выражают 
глубокое соболезнование заве-
дующему отделением анесте-
зиологии-реанимации, врачу-
анестезиологу-реаниматологу 
А. О. Елоеву по поводу кончины 
отца 

ЕЛОЕВА
Олега Дзамболатовича.

Семья Эдислава Моргоева 
выражает искреннее соболез-
нование родным и близким по 
поводу безвременной кончины 

ЕЛОЕВА
Олега Дзамболатовича.

Рита, Майя и Мира Атаевы вы-
ражают глубокое соболезнова-
ние Людмиле и Алану Елоевым, 
Зарине Моргоевой по поводу 
скоропостижной кончины мужа 
и отца 

ЕЛОЕВА
Олега Дзамболатовича.

Коллектив ООО «Группа ком-
паний «Пивоваренный дом «Ба-
вария» выражает глубокое со-
болезнование Э. С. Гагиевой по 
поводу кончины отца 

ДЕКАНОЗОВА
Сулико Георгиевича.
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